
 
 
 
 
 

Boletín Oficial 

del 

Obispado de Zamora 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Año CLX   Marzo-Abril 2023   Núms. 3-4



 
 
 
 
 
 
BOLETÍN 
OFICIAL 
DEL 
OBISPADO 
DE 
ZAMORA 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
ISSN 1139 3726 
ISSN 2792 2731 
(Versión digital) 
 
Dep. Leg. 
ZA 41 - 1958 
Ediciones 
Monte Casino 
(Benedictinas) 
Ctra. Fuentesaúco 
Km. 2 
ZAMORA, 2023 

Año CLX                        MARZO-ABRIL 2023 Núms. 3-4

 
 
 
 
 
 
 
 
I. DOCUMENTACIÓN  

E INFORMACIÓN DIOCESANA 

Sr. Obispo 
Decreto del cese de los miembros de la actual 

Junta Directiva de la Cofradía de la Virgen de 
la Soledad, en la ciudad de Toro y de nombra-
miento de una Comisión Gestora ...................

Decreto de coronación canónica de la Santísima 
Virgen de la Soledad, de la Cofradía de Jesús 
Nazareno, de la ciudad de Zamora .................

Decreto de constitución del VII Colegio de Con-
sultores............................................................

“Sus heridas nos han curado”. Meditación sobre 
las llagas de Cristo, con motivo de la celebra-
ción de la Pascua 2023 ...................................

Homilía en la Eucaristía del Domingo de Pascua 
de la Resurrección del Señor ..........................

 
Secretaría General 
Órdenes Sagradas ...............................................
Nombramientos ..................................................
Reseña de la sesión ordinaria del Consejo Pres-

biteral, celebrada el 17 de marzo de 2023 ......
Supresión de comunidades religiosas.................
 
Iglesia en Castilla 
Castilla y León por encima de la media en por-

centaje de declaraciones a favor de la Iglesia 

55 
 
 

59 
 

61 
 
 

62 
 

72 
 
 

74 
74 

 
75 
78 

 
 
 

80 

SUMARIO



– 52 –

 
81 

 
81 

 
82 

 
82 
83 
83 
84 

 
85 

 
86 
87 
89 

 
89 

 
92 

 
93 

 
93 

 
96 

 
97 

 
98 

 
99 

100 
 

102 
 

103 
 

104 
 

105 
 

Información Diocesana 
Retiro cuaresmal de los sacerdotes.....................
La directora de la oficina de protección al menor 

ofrece una charla a catequistas en Benavente
El obispo preside la eucaristía de la fiesta de la 

facultad de teología de Salamanca .................
D. Antonio Rojas presenta en Valladolid su libro 

«¿Parar? ¿Por qué?» .......................................
Día de Hispanoamérica ......................................
Concluye la Semana de Cine en valores ............
Feliz cumpleaños D. Fernando...........................
Las hermanas clarisas del Convento de Santa 

Marina se trasladan a León.............................
Agradecimiento en el Día Internacional de la 

Mujer ..............................................................
Peregrinación Javierada 2023.............................
Las Escuelas Católicas tienen mucha vida .........
Javier Prieto, nuevo diácono de la diócesis de 

Zamora............................................................
Zamora participa en la Asamblea General del 

Movimiento Rural Cristiano en Ávila ............
“In Viaggio. Viajando con el papa Francisco” ya 

en Zamora.......................................................
35.991 contribuyentes de Zamora asignan la X a 

favor de la iglesia católica ..............................
El vicario general presenta la experiencia de la 

diócesis en la jornada nacional de vicarios ....
Una decena de seminaristas se preparan en la 

diócesis para convertirse en sacerdotes ..........
Enrique Alonso y Víctor Jambrina celebran el 

rito de admisión a las sagradas órdenes..........
Entrega de premios de la delegación diocesana 

de enseñanza...................................................
Jornada por la vida .............................................
El obispo participa como ponente en la forma-

ción permanente del clero de Ávila ................
Manos Unidas recibe 804 € procedentes de la Se-

mana de Cine ..................................................
Francisco García realiza el “Acto del poeta ante 

la cruz” ...........................................................
Fallece “Mamá Merche”, alma mater de Cristia-

nos sin fronteras..............................................
 



– 53 –

 
105 

 
107 

 
108 

 
108 

 
110 
110 

 
113 
114 
115 

 
116 

 
117 
118 

 
118 
120 
121 
122 

 
122 
123 

 
124 

 
125 

 
127 

 
127 

 
 

129 
 

131 

El obispo firma el decreto de coronación de la 
Virgen de La Soledad ......................................

Más de un centenar de adolescentes franceses 
perfeccionan el español en el Seminario .........

Otro arzobispo para Santiago de Compostela con 
orígenes zamoranos .........................................

Domingo de Ramos: “En la cruz todos tenemos 
acceso al Padre” ..............................................

La pedagogía misionera de Jesús: el cómo de la 
evangelización.................................................

Misa Crismal: “Gracias por ser sacerdotes”........
Sacerdocio, eucaristía y los pobres se unen en la 

tarde del Jueves Santo .....................................
Sábado Santo. Esperanza junto a María ..............
¡Oh noche maravillosa! .......................................
La Oficina de Protección al Menor hace balance 

de su gestión en el Día del Niño......................
Una treintena de zamoranos en la Fiesta de la Re-

surrección ........................................................
Romería del Cristo de Valderrey .........................
La diócesis de Zamora ofrece unas jornadas para 

reflexionar sobre la vulnerabilidad humana....
Virgen de la Vega en Benavente..........................
Primer encuentro de “Estrellas Misioneras” .......
Presentación de Equipos de Nuestra Señora .......
Concluye la formación permanente de los sacer-

dotes ................................................................
Convivencia de confirmandos en el Seminario...
Eucaristía de despedida de las hermanas clarisas 

del Convento de Santa Marina ........................
43º Encuentro y festival nacional de la Canción 

Misionera-Bilbao 2023....................................
Vigilia de oración por las vocaciones y vocacio-

nes nativas .......................................................
La diócesis hoy es más católica con el envío a 

África del sacerdote zamorano Jesús Campos
D. Fernando Valera, obispo de Zamora, participa 

en un Simposio sobre la espiritualidad del 
presbítero.........................................................

900 aniversario de la investidura del Rei Afonso 
Henriques en la catedral de Zamora................



 
DECRETO DEL CESE DE LOS MIEMBROS  

DE LA ACTUAL JUNTA DIRECTIVA DE LA COFRADÍA 
DE LA VIRGEN DE LA SOLEDAD, EN LA CIUDAD DE 

TORO Y DE NOMBRAMIENTO DE  
UNA COMISIÓN GESTORA 

 
 

FERNANDO VALERA SANCHEZ, POR LA GRACIA DE DIOS Y DE 
LA SEDE APOSTÓLICA, OBISPO DE ZAMORA EN ESPAÑA 

 
Las asociaciones de fieles son un bien tan preciado en la vida de la 

Iglesia y contribuyen de un modo tan genuino a las obras de evangeliza-
ción y de caridad, así como el culto a Dios y la propagación de la devo-
ción a los santos, de modo singular a la Santísima Virgen María, que la 
autoridad de la Iglesia debe de velar porque dichos fines, para los que 
fueron creadas, se lleven a cabo en aras a la salvación de las almas. Así 
lo expresa el Directorio sobre la Piedad popular y la Liturgia de la con-
gregación para la Educación católica que en su nº. 69. 

Con frecuencia las cofradías, además del calendario litúrgico, dis-
ponen de una especie de calendario propio, en el cual están indicadas las 
fiestas particulares, los oficios, las novenas, los septenarios, los triduos 
que se deben celebrar, los días penitenciales que se deben guardar y los 
días en los que se realizan las procesiones o las peregrinaciones, o en los 
que se deben hacer determinadas obras de misericordia. A veces tienen 
devocionarios propios y signos distintivos particulares, como escapula-
rios, medallas, hábitos, cinturones e incluso lugares para el culto propio 
y cementerios. 

Además, evitando toda forma de contraposición y aislamiento, deben 
estar integradas de manera adecuada en la vida parroquial y diocesana. 
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I. DOCUMENTACIÓN E INFORMACIÓN DIOCESANA 
 

 

Sr. Obispo



Corresponde al Obispo diocesano, a tenor de los cc. 312 §1 y 301 
§1 erigir, vigilar, establecer el régimen (cf. c. 305), y la alta dirección (cf. 
c. 315) de las Hermandades y Cofradías en la Diócesis de Zamora que, 
como Asociaciones Públicas de fieles, tienen como fin principal el culto 
público, quedando a salvo lo establecido en los cc. 312 §1, 3° y 611 §2, 

Entre las asociaciones públicas de fieles, que la autoridad ha erigido 
en la Diócesis de Zamora en España, se encuentra la cofradía de la Virgen 
de la Soledad de la Ciudad de Toro, que venera una imagen de la Santí-
sima Virgen María en su Soledad, de gran devoción en esa Ciudad. 

Dicha cofradía, en la actualidad, se encuentra en las siguientes cir-
cunstancias: 

A. Enumeración de los hechos: 

l. Con fecha de veintiuno de enero de dos mil veintitrés se celebró 
Asamblea General de la cofradía, en la que se anunció la necesidad, por 
el transcurso del tiempo, de convocar elecciones a presidente. Las ante-
riores elecciones habían tenido lugar el día catorce de septiembre de dos 
mil dieciocho. 

2. Con fecha de veintitrés de enero de dos mil veintitrés fueron con-
vocados los hermanos de la cofradía a la celebración de las elecciones a 
presidente, elecciones que se celebrarían el diez de febrero de dos mil 
veintitrés. 

3. En la misma convocatoria se señala que el plazo para presentar 
candidaturas será entre el veinticuatro de enero y el ocho de febrero de 
dos mil veintitrés. 

4. Pasado el tiempo señalado, no habiendo recibido candidaturas, se 
suspendieron las elecciones a presidente. 

5. Estos hechos se ponen en conocimiento, por parte de la secretaria 
en funciones y presidenta de la comisión electoral, a la Delegación para 
la Religiosidad popular, cofradías y hermandades a través del Delegado 
episcopal para los asuntos jurídicos y administrativos de las cofradías y 
hermandades, por escrito de fecha trece de febrero de dos mil veintitrés, 
en el que se solicita de la autoridad que proceda del modo previsto en la 
legislación general o particular de la Iglesia. 

6. Hemos de añadir otro hecho relevante y es que los Estatutos que 
la cofradía posee en la actualidad datan del año 1951, y aunque se han 
realizado algunas ligeras adecuaciones al Estatuto marco vigente, los Es-
tatutos no recogen en absoluto la configuración que la Iglesia otorga en 
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la legislación universal contenida en el Código de Derecho Canónico vi-
gente, así como la legislación particular vigente, contenida en el Estatuto 
Marco para las Cofradías de esta Diócesis de Zamora. 

7. La cofradía de la Virgen de la Soledad de la Ciudad de Toro cele-
bra sus cultos centrales del año en torno a la Cuaresma, Semana Santa y 
Pascua, en concreto el Sábado Santo con su función principal de vela a 
la imagen de la Santísima Virgen, rezo del rosario y procesión. 

B. Consecuencias y normativa aplicable 

Dadas las circunstancias antes enunciadas en las que se encuentra la 
cofradía: por falta de candidatos, por encontrarnos en el comienzo del 
ejercicio santo de la Cuaresma, momento de mayor actividad cultual de 
la cofradía, y considerando que es necesario adecuar la norma constitutiva 
de la cofradía según la normativa de la Iglesia, siguiendo los contenidos 
correspondientes del Código de Derecho Canónico de 1983, y la legisla-
ción general y particular que le es aplicable, considero que son circuns-
tancias especiales 

C. Disposiciones 

Considerando, por lo tanto, que concurren circunstancias especiales, 
y que las razones que se derivan son graves. Buscando las medidas ne-
cesarias para ayuda a los cofrades y a la misma cofradía, y como garantía 
y tutela de sus derechos, Por la presente, conforme a los ce. 312 §l. 3°,318 
y 391 del Código de Derecho Canónico vigente 

 
DECRETO 

 
El cese de los miembros de la actual Junta Directiva de la cofra-

día de la Virgen de la Soledad de la Ciudad de Toro, por vencimiento 
del plazo para el cual fueron elegidos. 

 
Además, considerando que concurren circunstancias especiales, y 

que las razones que se derivan son graves 
 

NOMBRO 
 
Nombro de una Comisión gestora, que en mi nombre dirija tem-

poralmente la cofradía de la Virgen de la Soledad de la Ciudad de Toro, 
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y que estará compuesta por las siguientes personas, en las que considero 
concurren las circunstancias de idoneidad suficientes para el oficio que 
van a desempeñar: 

– Dña. María de los Ángeles García Hernández, presidenta de mi-
sión Gestora 

– Dña. María de la Soledad Cámara Ruiz, auditora-ecónomo (te-
sorera) 

– D. Crescencio Juan Álvarez Vinagre, secretario 
– Dña. Clara Isabel Gómez Díez, vocal 
– Dña. Isabel Gil Rubio, vocal 
– D. Fermín Pérez Valero, vocal 
– D. Octavio Revuelta Díez 
 
Esta Comisión Gestora asume, en consecuencia, la condición de 

legal representante de la Cofradía de la Soledad de Toro, por un periodo 
de diez meses, desde el día de la fecha, reconociéndole a la referida Co-
misión, a todos los efectos las facultades previstas en los vigentes Esta-
tutos de esta asociación, a la presidenta y demás miembros de la Junta 
Administrativa. 

Esta Comisión Gestora elaborará los nuevos estatutos de la Cofradía 
de la Virgen de la Soledad, los cuales se redactarán conforme a la legis-
lación universal contenida en el Código de derecho canónico vigente, así 
como la legislación particular, contenida en el Estatuto Marco para las 
Cofradías de esta Diócesis de Zamora que se encuentra vigente, y, una 
vez aprobados por el Obispo, convocará la celebración de oportunas elec-
ciones a Presidente de la cofradía, conforme a lo previsto en los nuevos 
Estatutos, dentro del plazo previsto para el que ha sido designada. 

La Comisión nombrada estará disponible para cuanto le sea reque-
rido por la Delegación episcopal para la religiosidad popular, cofradías y 
hermandades, en la persona del Delegado episcopal para los asuntos ju-
rídicos y administrativos de cofradías y hermandades. 

La Junta Directiva saliente entregará todos los bienes, así como el 
listado de hermanos de la cofradía y los ejercicios de cuentas a la Comi-
sión Gestora en presencia del mencionado delegado episcopal para los 
asuntos jurídicos y administrativos de cofradías y hermandades. 

Se entregará copia de este Decreto para su público conocimiento a 
la Cofradía de la Virgen de la Soledad de la Ciudad de Toro en las perso-
nas de las que han sido su presidenta y secretaria hasta este momento y 
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de las personas ahora designadas, a la Cofradía de Jesús Nazareno y Áni-
mas de la campanilla, al Rvdo. Sr. Capellán de la Cofradía, al Rvdo. Sr. 
Delegado para la Religiosidad Popular, Cofradías y Hermandades y al 
Rvdo. Sr. Delegado episcopal para asuntos jurídicos de las cofradías y 
hermandades; y publíquese en la página web de la Diócesis y en el Bo-
letín Oficial del Obispado. 

 
Dado en Zamora, a tres de marzo de dos mil veintitrés 
 

† FERNANDO VALERA SÁNCHEZ 
Obispo de Zamora 

 
Por mandato de S.E.Rvdma 
FRANCISCO ORTEGA VICENTE RODRÍGUEZ 
Canciller-Secretario General 
 
 

DECRETO DE CORONACIÓN CANÓNICA  
DE LA SANTÍSIMA VIRGEN DE LA SOLEDAD,  

DE LA COFRADÍA DE JESÚS NAZARENO,  
DE LA CIUDAD DE ZAMORA 

 
FERNANDO VALERA SÁNCHEZ, POR LA GRACIA DE DIOS Y DE 
LA SEDE APOSTÓLICA, OBISPO DE ZAMORA EN ESPAÑA, 

 
La devoción a la Santísima Virgen María, en el misterio de su sole-

dad, tras la muerte y sepultura de Nuestro Señor Jesucristo, está profun-
damente arraigada en nuestra Ciudad de Zamora. Desde 1886 la imagen 
de la Santísima Virgen de la Soledad acompaña las escenas de dolor y 
pasión que discurren por las calles de esta Ciudad en la madrugada y en 
la mañana del Viernes Santo, en solemne procesión. La devoción popular 
fue fraguando, con el paso del tiempo, “la vela a la Santísima Virgen”, 
ese tiempo que media entre la muerte del Señor y su gloriosa resurrección 
y en el que numerosos fieles acuden a sus plantas en la Iglesia de San 
Juan Bautista de esta Ciudad. Al concluir dicha vela, se empezó a realizar, 
a modo de acompañamiento, una procesión el sábado Santo por la tarde, 
a la caída del sol, antes de que la noche avanzada nos anuncie la Pascua 
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de su Hijo, nuestro Señor Jesucristo, que ha dado como fruto una solemne 
procesión en la que miles de zamoranos y cofrades, de túnica y de acera, 
acompañan la soledad de María con una enorme devoción. 

Dicha devoción queda patente en la presencia muy continuada de 
los fieles que acuden cada día hasta la Iglesia de San Juan Bautista de 
Zamora, donde se le rinde culto, para obtener de María el auxilio del cielo 
como colaboradora de la Redención. 

Nos consta, además, que la devoción a esta venerada imagen traspasa 
las fronteras de nuestra Ciudad y Provincia, pues son numerosos los tes-
timonios que nos son trasmitidos de otros pueblos y naciones. 

Teniendo en cuenta que corresponde al Obispo Diocesano, junta-
mente con la comunidad cristiana, juzgar sobre la conveniencia pastoral 
de la coronación canónica de las sagradas imágenes de Nuestra Señora. 
Habiendo presentado la Cofradía de Jesús Nazareno “Vulgo Congrega-
ción” de esta Ciudad de Zamora la solicitud y luego de haber abierto el 
expediente, el pasado veintiuno de septiembre de dos mil veintidós, para 
que sea coronada canónicamente la Sagrada Imagen de la SANTÍSIMA 
VIRGEN DE LA SOLEDAD, de dicha Cofradía, con sede canónica en 
la Iglesia de San Juan Bautista de la Ciudad de Zamora, vista la prepara-
ción que a lo largo de este tiempo han venido llevando a cabo como co-
fradía, dentro de la vida y sentir diocesanos, mirando por el mayor bien 
espiritual de los fieles y teniendo como fin último la mayor honra y gloria 
de Dios Nuestro Señor, 

 
Por el presente, a tenor de los cc. 48,50 y 52 del Código de Derecho 

Canónico vigente 
 
 

DECRETO 
 

LA CORONACIÓN CANÓNICA DE LA SANTÍSIMA  
VIRGEN DE LA SOLEDAD, de la Cofradía de Jesús Nazareno de 

la Ciudad de Zamora. 
 
Dicha coronación tendrá lugar en la solemne celebración de la Eu-

caristía que será celebrada el dieciséis de septiembre de dos mil veintitrés 
en la S. l. Catedral del Salvador, sede episcopal de esta diócesis de Za-
mora. 
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Hasta ese momento, exhorto a que continúe una preparación más in-
tensa, para que la devoción a la excelsa Madre del Redentor crezca cada 
día más y más, de modo que todas las actividades espirituales, culturales 
y sociales ayuden a todos los fieles de esa cofradía y de esta diócesis a 
un mayor incremento de la vida cristiana. 

Ruego que este Decreto se comunique a todos los fieles cristianos 
de la Diócesis de Zamora, por medio de su publicación en el Boletín Ofi-
cial del Obispado, así como en los medios de comunicación diocesanos 
y de la Cofradía que se estimen convenientes; y que se entregue copia 
auténtica al Rvdo. Sr. Comisario episcopal, al Rvdo. Sr. Capellán de la 
Cofradía de Jesús Nazareno (Vulgo Congregación) y al Rvdo. Sr. Dele-
gado diocesano para la Religiosidad Popular, Cofradías y Hermandades. 

Dado en Zamora a veintinueve de marzo de dos mil veintitrés, miér-
coles de la quinta Semana de Cuaresma. 

 
† FERNANDO VALERA SÁNCHEZ 

Obispo de Zamora 
 

Por mandato de S.E.Rvdma 
FRANCISCO ORTEGA VICENTE RODRÍGUEZ 
Canciller-Secretario General 
 
 

DECRETO DE CONSTITUCIÓN DEL VII COLEGIO DE 
CONSULTORES 

 
FERNANDO VALERA SANCHEZ, POR LA GRACIA DE DIOS Y DE 
LA SEDE APOSTÓLICA, OBISPO DE ZAMORA EN ESPAÑA 

 
Habiéndose cumplido el quinquenio para el que fueron nombrados 

los anteriores miembros del Colegio de Consultores, por el presente, y a 
tenor del c. 502, 1 del Código de Derecho Canónico, 

 
DECRETO 

 
La constitución del VII Colegio de Consultores, nombrando a este 

efecto a los siguientes sacerdotes miembros del Consejo Presbiteral: 
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D. César Salvador Gallego 
D. Pedro Faúndez Mayo 
D. Francisco Ortega Vicente Rodríguez 
D. Florentino Pérez Vaquero 
D. Antonio Jesús Martín de Lera 
D. Juan Luis Martín Barrios 
D. Florencio Gago Rodríguez 
El Colegio de Consultores, en conformidad con el mismo canon, 

ejercerá las funciones que le son propias para un período de cinco años a 
partir de esta fecha de su constitución. 

Dado en Zamora, a veintiséis de abril de dos mil veintitrés. 
 

† FERNANDO VALERA SÁNCHEZ 
Obispo de Zamora 

 
Por mandato de S.E.Rvdma 
FRANCISCO ORTEGA VICENTE RODRÍGUEZ 
Canciller-Secretario General 
 
 

“SUS HERIDAS NOS HAN CURADO”. MEDITACIÓN 
SOBRE LAS LLAGAS DE CRISTO, CON MOTIVO DE LA 

CELEBRACIÓN DE LA PASCUA 2023 
 

“Mira los brazos abiertos de Cristo crucificado, dé-
jate salvar una y otra vez. Y cuando te acerques a con-
fesar tus pecados, cree firmemente en su misericordia que 
te libera de la culpa. Contempla su sangre derramada con 
tanto cariño y déjate purificar por ella. Así podrás renacer, 
una y otra vez (ChVi 123). La Pascua de Jesús no es un 
acontecimiento del pasado: por el poder del Espíritu Santo 
es siempre actual y nos permite mirar y tocar con fe la carne 
de Cristo en tantas personas que sufren”. 

 
Queridos sacerdotes, religiosos, fieles laicos, hermanos todos: 

 
Con motivo de la celebración de la Pascua 2023, me dirijo de nuevo 

a vosotros para intentar ayudaros a poner el Misterio Pascual en el centro 
de nuestra vida. Durante el tiempo de cuaresma nos hemos ido preparando 
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para la celebración de la Semana Santa. Desde el miércoles de ceniza, re-
conociendo nuestra pequeñez con el gesto de la ceniza, nos hemos dis-
puesto para la acción de la gracia en nuestra vida a lo largo de estos cinco 
domingos del camino cuaresmal. La subida hacia Jerusalén, pasando por 
el desierto, el monte Tabor, y el “dame de beber” a la Samaritana, nuestras 
cegueras y la llamada a la vida eterna, han despertado en nosotros la ne-
cesidad de poner al descubierto, ante el crucificado, nuestras heridas. El 
Señor que nos da la libertad, primero nos llama al desierto para encontrar 
la plenitud en el vacío de todo lo demás. El mismo Señor que nos ha cre-
ado sedientos, nos provee del agua que sacia definitivamente. El Señor 
que se ha transfigurado anticipando la gloria de la vida eterna, muere 
como el último de los malhechores en el patíbulo de la cruz. 

Y así, el Tabor y el Gólgota representan los dos acontecimientos 
del mismo misterio de nuestra salvación: la gloria y la cruz. Las llagas 
de Cristo crucificado siguen hoy presentes en tantas víctimas inocentes 
de la guerra de Ucrania y de tantas guerras olvidadas; en la muerte de 
tantos cristianos perseguidos; en los sufrimientos de los encarcelados, 
como el caso de Mons. Rolando Álvarez; en la vida de los no nacidos y 
en los ancianos y enfermos descartados hasta la muerte; en las múltiples 
formas de violencia, especialmente en las de las mujeres de nuestro país; 
en los desastres medioambientales -cómo no recordar las víctimas de los 
incendios de Zamora durante el pasado verano-; en las muertes y en las 
secuelas de tantos de los nuestros ocurridas en este año; en la despobla-
ción; en la trata de personas… El Señor conoce nuestros problemas. Él que 
es carne de nuestra carne sabe de nuestra debilidad. Todo lo ponemos 
ahora en su corazón de Pastor y le pedimos que cure las heridas del ca-
mino, aquellos girones que se han quedado entre las zarzas, aquellos que 
nuestros pies cansados, a veces, no han podido soportar. 

 
Pongo en tu presencia Señor, todas estas heridas de 

la vida de nuestra diócesis de Zamora, especialmente aque-
llas que han sido causa de las raíces del pecado. Solo con 
ponerlas ante ti, tomarán otro sentido. Solo con reconocer 
las brechas de nuestra hechura humana, nos reconocere-
mos necesitados de ti, buen Señor. Solo con tomar concien-
cia de nuestra fragilidad, nos haremos merecedores de tu 
gracia, Padre misericordioso. Solo sabiéndonos así, débi-
les, nos abriremos a tu redención, Cristo del perdón. 
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El Papa Francisco, hace casi dos años, en la Asamblea General Ex-
traordinaria de la Conferencia Episcopal Italiana de noviembre de 2021, 
entregó a los obispos una tarjeta con la imagen de un Cristo Buen Pastor 
cargando una oveja descarriada sobre sus hombros. En la estampa se re-
cogía el texto de las ocho “Bienaventuranzas del Obispo”. Quiero poner 
ante vosotros mi contemplación ante la Cruz del Señor. Quiero escuchar 
de sus labios estas palabras y hacerlas extensibles a todos en mi ministerio 
de pastor, para unirnos en la oración y en los sentimientos que Jesús pro-
voca en lo profundo de nuestro corazón. 

Más que nunca, os invito a pedir para todos el Espíritu Santo que 
nos haga presentes los acontecimientos de la salvación que se vivieron 
en la muerte de Cristo y que estos días vemos representados en nuestras 
calles de Zamora. Pido que las celebraciones litúrgicas, la oración interior 
y las manifestaciones externas nos ayuden a penetrar en los sentimientos 
del Señor Jesús de modo que su relación con el Padre nos haga ver, de 
la mano de María en su sufrimiento, el precio de nuestra propia reden-
ción. 

 
1. Bienaventurado el obispo que hace de la pobreza y del compartir su 
estilo de vida, porque construye el Reino de los Cielos a través de su 
testimonio. 

 
Jesús muere entregándolo todo: Está cumplido. E inclinando la ca-

beza, entregó el espíritu. Nada es insignificante. Nada es superficial. Nada 
pasa porque sí para los seguidores fieles que están representados en el 
discípulo amado y en la Iglesia naciente personificada en María. La Igle-
sia nace del costado abierto y del Espíritu. Toda la gloria de la Trinidad 
se manifiesta en Cristo muerto en la cruz. Desde aquella hora, el Dios 
de Jesucristo –como nos recordaba el teólogo J. Moltmann– es ya para 
siempre el Dios crucificado. La gloria de Dios, la grandeza y majestad de 
su reinado, se hacen presentes en la bajeza de la cruz. La paradoja y la 
contradicción vividas en la carne del Señor quedan transparentadas tam-
bién hoy en nuestra realidad diocesana. Somos una Iglesia pequeña, des-
poblada, mayor, tantas veces abandonada… Pero también, somos una 
comunidad en camino de la Pascua, con unas manifestaciones religiosas 
sorprendentes, de profundas raíces, que expresan una vida en abundan-
cia. Una iglesia llamada a vivir testimonialmente, con humildad, con sen-
cillez. Estas son las llagas de los pies de Jesús. Llagas sangrantes en la 
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medida que comparten el camino de los suyos. De este misterio de la cruz, 
nace la vida de nuestra iglesia local, a través de la lanzada del costado. 
Zamora, a los pies de Cristo, recibe los sacramentos que la hacen posible, 
la crean y la alimentan: el bautismo y la Eucaristía. De su carne vulnerable 
hemos recibido la salvación. Sus heridas nos han curado porque ellas son 
la verdadera realidad de aquella plenitud de la que nos hablaba Juan en el 
prólogo del evangelio: “De su plenitud todos hemos recibido gracia tras 
gracia”. El que acude al crucificado, le mira, le contempla y descubre en 
Él el misterio mismo del amor redentor, en el que nosotros estamos invi-
tados a entrar. 

 
2. Bienaventurado el obispo que no teme mancharse el rostro de lágri-
mas, para que se reflejen los sufrimientos de las personas, el cansancio 
de los sacerdotes, y que encuentra el consuelo de Dios en el abrazo del 
que sufre. 

 
Es la llamada a vivir fuera de la lógica del mundo. Se trata de pasar 

por la pobreza de Belén y por la vida oculta, por las humillaciones, en 
definitiva, por la cruz. La pobreza, la debilidad, el escarnio… no es otra 
cosa que la identidad del seguidor de Cristo. La lógica del mundo se 
desvanece ante la lógica del crucificado. La cruz, que es locura y escán-
dalo, pone sobre la tierra un modo distinto de ser, un nuevo estilo de vivir. 
Es el misterio de la kénosis divina. En la cruz acontece el abajamiento 
absoluto para que Cristo pueda ponerse a ras del sufriente, al nivel de 
los últimos. 

Déjate envolver, pues, por la ternura de Jesús, el que fue ungido con 
el perfume y las lágrimas de la mujer pecadora. Ese gesto silencioso 
contiene toda la elocuencia de lo decisivo, de lo importante. Ahí habla 
el corazón. Deja que te hable a ti. Es el estilo divino ahí reflejado en esas 
lágrimas humanas. Jesús acoge y trabaja sobre vasijas rotas. Nuestro 
Señor se topa con el sufrimiento, con las necesidades de los demás, 
con las heridas de tantos. Jesús se encuentra contigo también ahora. 
El crucificado se hace otra vez, para ti, el encontradizo. La absoluta 
humillación te busca a ti en tu miseria. No ocultes tus debilidades. Déjate 
interpelar por él. A partir de tus heridas, tú te puedes convertir en curador 
de las heridas ajenas. Tus sombras iluminarán a otros. Tu noche, a la 
luz de la cruz del Señor, puede ser para los otros “luz de mediodía”. 
Nosotros, sacerdotes, religiosos y laicos estamos llamados a aproximar-
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nos y a tocar las heridas de la gente. Nuestro tacto es el de Cristo. La pa-
sión de nuestra gente es la pasión del Señor. Estamos llamados a perdo-
narnos y a ser experiencia del perdón de Dios; el perdón que cura la vida 
y es causa de amor. Es la respuesta que cabe a un corazón enamorado 
desde aquella lógica de la cruz: amar y perdonar por haber sido amados 
y perdonados hasta el final. 

Las lágrimas conmueven porque brotan del corazón que se siente 
herido. Por ello, las lágrimas de la mujer arrepentida son las lágrimas de 
Jesús que recoge todo ese perdón. Es algo conmovedor. Esta carne finita, 
dolorosa y sufriente es capaz de amar, de salir de sí, de abandonarse a 
sí. Y es que el amor es lo divino en nosotros. Cuando ama un creyente, 
realiza gestos divinos (los tuyos). Dios realiza gestos humanos (los tuyos) 
y lo hace con un corazón de carne y con las mismas lágrimas. En la ho-
milía del funeral por las víctimas de los incendios del pasado verano in-
tenté recordarlo: sufre mucho solo el que ama mucho. La cruz de nuestro 
Dios contiene en sí toda esta experiencia que es real para cada uno de 
nosotros. Sufrimiento y amor son directamente proporcionales. Tú pue-
des amar con todo el corazón, con toda el alma, con toda la mente, con 
todas las fuerzas. Tú puedes ser en medio de este pueblo noble de Zamora, 
en esta Semana Santa, la ternura de Dios. Tú puedes ser, ahora y aquí, ex-
periencia real del amor de Dios. 

 
3. Bienaventurado el obispo que considera su ministerio como un servicio 
y no como un poder, haciendo de la mansedumbre su fuerza, dando a 
todos el derecho de ciudadanía en su corazón, a habitar la tierra pro-
metida a los mansos. 

 
La lógica de la cruz implica salir de sí mismo y caminar a la luz de 

la fe. La fecundidad de la evangelización no puede ser el éxito ni el fra-
caso porque nuestra razón es la de la misericordia y la del amor hasta el 
extremo. Jesús es rey en el trono del madero de la cruz. No hay amor sin 
servicio. La cruz nos ha revelado otro modo de vida que subvierte la ló-
gica del mundo: la del poder, la de la fama y la del saber. Esas tres aristas, 
esos tres puntales de la vida carnal a los que se refiere Pablo en su carta 
a los de Corinto, se nos presentan hoy y siempre como tentaciones, no 
para los no creyentes, no para el mundo que vive sin Dios… sino para 
nosotros. La cruz es el destino de una vida desgastada para los demás. Y 
eso es porque la cruz es la expresión máxima del amor que solo acontece 
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cuando se excede a sí mismo, cuando da la vida por los otros. A la luz del 
crucificado no hay individualismo ni egoísmo que quepa: todo es gra-
tuidad porque el que lo es todo, todo lo dio y del todo se dio. En el 
don no hay cálculo de costes, ni oportunidad del momento. En el don 
no hay análisis de circunstancias ni expectativa de reciprocidad. En el 
don va todo el ser del todo. ¿Qué otra cosa si no es el amor? 

Benedicto XVI decía a los cardenales: Sois príncipes de un Dios 
crucificado. Nuestro único poder es el poder de servir. Nuestro único 
poder es imitar a Aquel que se arrodilla a lavar los pies de los discípulos. 
Cuando Jesús carga con la cruz, toma sobre sí el mal, el pecado del 
mundo, también el nuestro, el de todos nosotros y lo lava con su sangre, 
con la misericordia y con el amor de Dios. Cuando caminamos sin la 
cruz no somos sus discípulos, somos mundanos. Un cristianismo sin cruz 
no es el cristianismo de Cristo. La cruz de Cristo, abrazada con amor, 
nunca conduce a la tristeza, sino a la alegría de ser salvados y a hacer 
algo por lo que Él ha hecho aquel día de su muerte: ¿Qué he hecho por 
Cristo?, ¿qué hago por Él, qué debo hacer por Cristo (en mi diócesis de 
Zamora?. Nuestra iglesia de Zamora está llamada a ser ahora el Cuerpo 
de Cristo. Aquel cuerpo partido y repartido nos llama a ser pan para los 
otros. Unidos en el pan los muchos granos debemos evitar toda división 
en ella. Estamos llamados a vivir la comunión como piedras vivas de esta 
iglesia. 
 
4. Bienaventurado el obispo que no se encierra en palacios de go-
bierno, que no se convierte en un burócrata más preocupado por las 
estadísticas que por los rostros, por los trámites que por las historias, 
y que busca luchar junto al hombre por el sueño de justicia de Dios, 
porque el Señor, encontrado en el silencio de su oración diaria, será su 
alimento. 

 
Nuestro corazón quiere adherirse totalmente a Cristo pobre y humi-

llado. Se trata de querer elegir a Cristo y no a mis cosas y besar en los 
demás las llagas santas de Jesús. No es más que suspender mi voluntad 
para hacer la suya manifestada en el querer de los otros, en sus necesi-
dades, en sus debilidades. No se puede vivir en la apatía sin sensibilidad 
ante el sufrimiento. Se trata de vivir compasivos en la llamada que nos 
hace el Señor a cuidarnos los unos a otros. Ahí está la verdadera comu-
nidad. A veces evitamos el contacto directo con el dolor de los demás y 
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hacemos que el grito de la persona no nos afecte. Cuando esto sucede, la 
indiferencia se apropia de nuestra vida y no queda otra salida que una 
existencia egoísta a la que solo le cabe una soledad incapaz de esperar 
nada de los otros. ¡Tantas veces está lejos de nosotros el sufrimiento! Mi-
remos en los medios de comunicación la cantidad de realidades sangran-
tes. Pasan, son reales, pero, de algún modo, no nos pasan. La distancia 
mediática y la espectacularización terminan por hacer todas esas desgra-
cias más soportables porque, en el fondo, no son indiferentes. La coraza 
que nos impone ele yo, la autorreferencialidad constante que nos impide 
salir a los otros no solo para ofrecer nuestra ayuda, sino para mos-
trarnos vulnerables, oculta lo que nos constituye como humanos: el sentir 
con los otros. 

No abramos, entonces, abismos insalvables entre nosotros: ni fami-
liares, ni comunitarios, ni en nuestra iglesia diocesana, ni en sus cofradías, 
ni en sus organismos, ni en sus actividades. Caminemos en sinodalidad, 
en comunicación, en cercanía, en compasión. Reconozcamos todo lo 
bueno que hay en los otros. Digámosles gracias de verdad. Gracias por ser 
y por estar. Miremos con limpieza a los otros. Bendigámosles, digamos 
bien de ellos. Nuestra felicidad está en abrirnos a los demás, no en el po-
der, ni en las riquezas ni en sus esclavitudes. En el rostro de los otros, es-
pecialmente en el de los más pequeños, se transparenta el rostro de 
Jesús. Su promesa de estar allí donde los demás huyen es hoy nuestra es-
peranza. Jesús es nuestra riqueza. Él y solo Él es nuestro absoluto. Por Él 
y solo por Él damos la vida. Cuando veamos sus imágenes caminando 
por nuestras calles, percibamos cómo Él nos muestra su profunda cercanía, 
cómo Él es el antídoto de toda exclusión e indiferencia. 

 
5. Bienaventurado el obispo que tiene un corazón por la miseria del 
mundo, que no tiene miedo de ensuciarse las manos con el barro del 
alma humana para encontrar el oro de Dios, que no se escandaliza por 
el pecado y la fragilidad de los demás porque él es consciente de su pro-
pia miseria, porque la mirada del Crucificado Resucitado será para él 
el sello del perdón infinito. 

 
Te pido Señor, que entres en mi vida. Te pido Señor que 

me cures las heridas psíquicas que me han afectado desde 
la niñez, y de todo aquello que me ha podido herir a lo largo 
de mi vida. Tu mirada entra hasta el fondo del alma. Tu pa-
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sión ha quedado plasmada en esas imágenes de nuestra Se-
mana Santa que son el reflejo que hacen que nuestras he-
ridas en tus llagas santas sean miradas con misericordia. 

 
Habla tú ahora con Cristo que muere y respira su último aliento. 

Ponte ante su corazón abierto y recibe los dones de gracia que se derra-
man. Dialoga también con el Padre para que te pueda mostrar todo el 
misterio allí encerrado. Ve de la mano de la Virgen María para que te 
ayude a no apartarte nunca de aquel que dio la vida por ti. 

Concédenos Señor, vivir la locura de la cruz, vivir injertados en ti, 
cercanos a todos. No se trata de simpatía personal, sino que forma parte 
de nuestro trabajo. No podemos eludir el trabajo propio del pastor –nos 
recuerda el Papa Francisco–. El trabajo del pastor que ejercita la mise-
ricordia y el discernimiento en la cercanía cordial, en la pastoral cuerpo 
a cuerpo, en la necesidad de salir a todas las periferias geográficas y exis-
tenciales. 

Danos Señor la capacidad para involucrarnos en la vida concreta de 
la gente, sin escondernos en elitismos excluyentes, ni detrás de formula-
ciones abstractas. Danos un corazón como el tuyo. Danos tus mismos 
sentimientos para ver siempre el bien, para esperar a pesar de las de-
cepciones, para no juzgar con severidad las intenciones y los errores de 
los otros. 

 
6. Bienaventurado el obispo que destierra de su corazón la doblez, que 
evita cualquier dinámica ambigua, que sueña con el bien en medio del 
mal, porque podrá alegrarse en el rostro de Dios, encontrando su reflejo 
en cada charco de la ciudad de los hombres. 

 
Mira la cruz de Jesús y pide que te pueda ser revelado el peso y la 

gravedad del pecado de los hombres y de los tuyos propios por los cuales 
da la vida el Señor. Suplica la verdadera conversión del corazón, el arre-
pentimiento sincero y el deseo de querer vivir del todo para Cristo. Mira 
a todos aquellos que se burlan del Señor porque no se baja de la cruz. No 
pueden creer en él porque su autosuficiencia les impide ver dónde se en-
cuentra la salvación. No necesitan ser salvados. ¿Y Tú? 

Cuántas veces nos olvidamos de lo esencial y mundanizamos el men-
saje de Jesús. Cuántas veces nosotros formamos también parte de esa 
multitud que crucificó a nuestro Dios. Cuántas veces clavamos a los otros 
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en sus cruces particulares sin ofrecerles un atisbo de salvación. Escucha 
sus palabras y el silencio de Jesús y del Padre. 

Tú solo Señor eres nuestro salvador. A dónde iremos sin ti. Pongá-
monos estos días ante el Señor en la oración y también por medio de las 
imágenes que pasan ante nosotros. ¡Ahí! Tú y Él solos, dándote cuenta de 
todo lo que ha hecho por ti. Repasa tu historia de salvación. No es verdad 
que todo lo que somos no se lo debamos a nadie. Cada uno de nosotros 
es la historia de los diversos modos en los que se ha encontrado sostenido 
por otros, sanado por otros, reconocido por otros, querido por otros. Ahí 
estaba la mano de Dios. Esa ha sido para nosotros la expresión de la gra-
cia. Esa es la manifestación de la salvación. Quizá hoy, ante la ebullición 
de la expresión popular de la fe, o en la oración, o en la celebración, o en 
el servicio… puedas reconocer, como Zaqueo, que ha llegado la salva-
ción a tu casa. Ante este misterio de amor entregado, entrégale tú tam-
bién la vida entera. Date todo entero a Él, a su servicio en la Iglesia y en 
nuestra sociedad de Zamora. 

 
7. Bienaventurado el obispo que trabaja por la paz, que acompaña los 
caminos de la reconciliación, que siembra en el corazón del sacerdote 
la semilla de la comunión, que acompaña a una sociedad dividida en 
el camino de la reconciliación, que toma de la mano a cada hombre y 
a cada mujer de buena voluntad para construir la fraternidad; Dios lo 
reconocerá como su hijo. 

 
Es la llaga del costado de Cristo. Sangre y agua manan de la fuente 

de la vida derramada. No podría acontecer la muerte del Señor si de ahí, 
de esa cruz, de ese árbol, no naciera como fruto la vida nueva. “Al golpe 
de los clavos y la lanza, un mar de sangre fluye, inunda, avanza por tie-
rra, mar y cielo y los redime”, rezamos en la Liturgia de las Horas del 
Viernes Santo. Sin esa herida provocada no habría habido conversión. El 
centurión es el primer cristiano de la Iglesia que nace de la cruz. El agua 
del costado bautiza a quien pronuncia las palabras que confiesan la verdad 
de nuestra fe: Este hombre era el Hijo de Dios. 

 
Por el dolor que por medio de ella ha sufrido y por la 

sangre que ha derramado, Te ruego que enciendas en nues-
tro corazón el fuego de tu divino amor y nos concedas la 
gracia de amarte por toda la eternidad. Jesús, Tú que has 
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venido a curar los corazones heridos y atribulados, cura 
todo afecto que no sea según tu voluntad. Cura todas las 
heridas de nuestros corazones. Sirve de bálsamo a aquellas 
llagas de las que no brota ningún manantial de vida. Cam-
bia Tú, Señor, nuestro luto en danzas. Transfigura el sufri-
miento en esperanza y el dolor en redención. Dale holgura 
a nuestros aprietos y sentido a nuestro vacío. 

 
Cuántas veces las pequeñas rencillas nos quitan la paz, la armonía y 

la comunión. Cuántas veces vivimos sin ti, o como si Tú no importaras. 
No dejes pasar este tiempo de gracia. Haz, Señor, que hoy, ahora, sea 
momento propicio para estar contigo, para velar contigo, para recono-
certe, para acompañarte. Señor Jesús, sé que la salvación no consiste en 
no pecar más, o en descubrirnos un día sin límites, sin fragilidades, sin 
heridas. Haznos otra vez como niños. Danos la oportunidad de permane-
cer con la boca abierta igual que los pequeños que se asombran ante las 
imágenes de nuestros Cristos crucificados. Concédenos la ingenuidad de 
la mirada inocente para que esa admiración nos haga dignos de la gracia 
de un Dios que nos ama y nos alcanza en nuestra fragilidad y así poder 
volver a decir con San Pablo: Tu gracia me basta porque tu fuerza se  
realiza en mi debilidad. 

 
8. Bienaventurado el obispo que, por el Evangelio, no teme ir a con-
tracorriente, con rostro decidido como el de Cristo en su camino a Je-
rusalén, sin dejarse reprimir por incomprensiones y obstáculos, porque 
sabe que el Reino de Dios avanza en medio de las contradicciones del 
mundo. 

 
Te presento aquí las llagas de las críticas, de la descalificación, del 

desprecio, de las élites excluyentes… todo aquello que quiere ser un 
muro a la fuerza del Evangelio. Son las llagas de la cabeza del Señor, el 
dolor que en ella sufrió y por la sangre derramada, te ruego que nos con-
cedas constancia en la entrega y en el servicio a los demás. 

Cura Señor Jesús las heridas íntimas de nuestra Iglesia de Zamora, 
yo te ofrezco mi corazón de pastor de esta iglesia de Zamora. Acéptalo, 
Señor. Purifícalo y dame los sentimientos de tu corazón. Ayúdame a 
ser humilde y bondadoso. Concédeme estar siempre atento al servicio a 
los demás sin dejarme llevar por otra lógica que no sea la de cruz. Sírvete 
Señor de este pobre siervo tuyo para que, en mis manos y en mis labios, 
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en mis palabras y en mis obras no sea yo sino Tú, de modo que sean tus 
manos y tus labios, tus palabras y tus obras. 

 
Concede, Señor a esta porción de tu pueblo santo, la 

curación del dolor que nos oprime por la muerte de per-
sonas queridas. Haz que podamos recuperar la paz y la ale-
gría por la certeza de que Tú eres la vida. Haznos testigos 
auténticos de tu resurrección, de tu victoria sobre el pe-
cado y sobre la muerte, de tu presencia viviente entre no-
sotros. Amén. 

 
† FERNANDO VALERA SÁNCHEZ 

Obispo de Zamora 
 
 
 
HOMILÍA EN LA EUCARISTÍA DEL DOMINGO  

DE PASCUA DE LA RESURRECCIÓN DEL SEÑOR 
 
En estos días ¿Cómo te ha mirado Jesús en Getsemaní, en el Ce- 

náculo, en la Cruz, en los distintos pasos de las procesiones? 
Esa mirada, transforma, te hace ver desde el “cielo nuevo y la tierra 

nueva”, te hace ver desde Jesús. Nuestros ojos ven más de lo que creé-
moste: cuando miramos a alguien a los ojos, vemos su alma, el centro 
personal desde donde es consciente de sí mismo. Mirar a Jesús resucitado 
es ver su alma, el Espíritu que le ha vivificado, la paz, la alegría y nos 
transfigura. Nuestros ojos son nuestro interior. Veo el misterio, contemplo 
su gloria eterna. 

El evangelio presenta la secuencia de los acontecimientos que per-
mitieron la experiencia y la convicción de la resurrección de Cristo según 
S. Juan. La primera que ve el “signo” de la resurrección, el sepulcro 
vacío, es una mujer que se sentía profundamente agradecida a Jesús, 
María Magdalena. Ella será la encargada de alertar a los discípulos del 
sorprendente acontecimiento. Juan, el discípulo amado y Pedro corren al 
sepulcro, Juan llega primero, el que ama más profundamente, pero cede 
la primicia de la confirmación al que el mismo Jesús había nombrado al 
frente del colegio apostólico, Pedro. Su testimonio es consecuencia de la 
experiencia indudable de que Jesús de Nazaret superó la muerte está vivo. 
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Jugarse la vida por ese testimonio nos ayuda también a nosotros a forta-
lecer la fe en la resurrección de Cristo. 

María Magdalena, aquella mujer llena de amor, se vio entonces en-
vuelta en algo excepcional: ser la primera en ver y predicar a Jesús Re-
sucitado. Ella fue la primera en comprender que Dios había actuado con 
la más bella de todas sus obras: dando y recreando la Vida a Jesús. Aque-
lla mujer, a partir de aquel momento, comprendió e hizo síntesis de su 
vida, adquirió la Luz que le trajo Paz y lo anunció a los demás. 

Tres verbos: ver, creer y predicar a los compañeros que Dios había 
hecho una de las suyas: dar Vida cuando todo parecía terminado. “Buscad 
los bienes de allá arriba”. Son bienes eternos como el amor, la intimidad 
con Dios, la verdad, la comunión entre los que convivimos...etc., son 
aquellos bienes los que nos hacer ser lo que somos como personas hu-
manas, los que nos definen como tales. Estos verbos son fundamentales 
en la experiencia cristiana de fe. Es verdad que la fue de Jesús quien ex-
perimentó en su ser la resurrección y todavía no ha llegado nuestro mo-
mento, sin embargo, aquello que se nos pide experimentar no es la 
resurrección sino el encuentro con el Resucitado, con el Viviente, aquel 
que la muerte no pudo retener y que, como dice Pedro en su discurso, 
tiene la gracia de manifestarse. Esta experiencia de Dios, hecho fundante 
de la fe cristiana transmitida desde los apóstoles, sigue siendo necesaria 
para todos los que profesamos el nombre de cristianos, quienes tenemos 
el encargo de predicar dando solemne testimonio. Cristo ha resucitado. 
Aleluya 

 
† FERNANDO VALERA SÁNCHEZ 

Obispo de Zamora 
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Secretaría General 
 
 

ÓRDENES SAGRADAS 
 
En la ciudad de Fuentesaúco, a once de marzo de dos mil veintitrés, 

en la iglesia parroquial de San Juan, Mons. Fernando Valera Sánchez, 
Obispo de la Diócesis de Zamora, confirió el Sagrado Orden del DIA-
CONADO al acólito D. Javier Prieto Prieto. 

 
De lo cual certifico fecha ut supra. 
 

FRANCISCO-ORTEGA VICENTE RODRÍGUEZ 
Canciller Secretario General 

 
 
En la ciudad de Zamora, a 19 de marzo de 2023, en la iglesia de San-

tiago del Burgo de Zamora, Mons. Fernando Valera Sánchez, Obispo de 
la Diócesis, aceptó como CANDIDATOS a las Sagradas Órdenes, a los 
alumnos del Seminario Mayor Diocesano: 

– D. Enrique Alonso Silván 
– D. Víctor Jambrina Domínguez 
 

De lo cual certifico fecha ut supra. 
 

FRANCISCO-ORTEGA VICENTE RODRÍGUEZ 
Canciller Secretario General 

 
 

NOMBRAMIENTOS 
1 de abril de 2023 

DIOCESANOS 

DELEGACIÓN PARA LA VIDA CONSAGRADA 
– D. Diego Romera Fernández, Delegado Diocesano para la Vida 

Consagrada 
– M. Mercedes González Gómez, miembro del equipo de esta de-
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legación por la rama de la vida contemplativa. 
– Hna. María Amparo Hidalgo Ferreras, miembro del equipo de 

esta delegación por la rama de la vida activa. 
 

25 de abril de 2023 

ASOCIACIONES DE FIELES 

Confirmación de elección y nombramiento de D. Juan Lorenzo 
Blanco como Presidente de la Cofradía del Santo Entierro de Bercia-
nos de Aliste.  

 
26 de abril de 2023 

DIOCESANOS 

VII COLEGIO DE CONSULTORES, formado por los siguientes miem-
bros: 

– D. César Salvador Gallego 
– D. Pedro Faúndez Mayo 
– D. Francisco Ortega Vicente Rodríguez 
– D. Florentino Pérez Vaquero 
– D. Antonio Jesús Martín de Lera 
– D. Juan Luis Martín Barrios 
– D. Florencio Gago Rodríguez 
 
 

RESEÑA DE LA SESIÓN ORDINARIA DEL CONSEJO 
PRESBITERAL, CELEBRADA EL 17 DE MARZO DE 2023 

 
El día 17 de marzo de 2023, en el Seminario Diocesano de Zamora, 

se celebró sesión plenaria del Consejo Presbiteral, presidida por el Sr. 
Obispo de Zamora, Mons. Fernando Valera Sánchez.  

Después de la oración inicial, se pasaron a tratar los puntos previstos 
en el orden del día. 

Saludo del Sr. Obispo.- Después de saludar a los presentes, el Sr. 
Obispo dijo que el tema a tratar en esta sesión sobre la situación del pres-
biterio diocesano debía introducir una clave previa: pasar de las ideas a 
la realidad, pues somos muy dados a hacer análisis sin diagnósticos, ni 
soluciones. 

– 75 –



Aprobación, si procede, del acta de la sesión anterior. Se aprueba. 
Asunto: ¿Cómo percibes el presbiterio diocesano en su dimensión 

humana (condiciones de vida, salud, …); dimensión espiritual (vida de 
oración, celebración, vida interior,…); dimensión pastoral (acciones, res-
ponsabilidades, formación y actualización teológico-pastoral,…); dimen-
sión comunitaria (comunión, fraternidad sacerdotal,…)? Los consejeros 
aportaron distintos pareceres que, en resumen, fueron los siguientes: 

 
a) Dimensión humana: Se dice que los sacerdotes son entregados en 

las tareas que tienen encomendadas, tienen buenas condiciones y seguri-
dades para el desarrollo y cuidado de su vida personal, con una casa digna 
y sueldo adecuado. En general, es un clero sano, trabajador, obediente y 
con buena salud. Son sacerdotes con ilusión hasta el final, a pesar de la 
avanzada edad de muchos, curas cercanos y preocupados por las perso-
nas, con valores humanos, fieles, pero con resistencia a los cambios. 
Otros pareceres dicen que tenemos un presbiterio de avanzada edad, que 
en ocasiones se descubre agobiado, por las muchas cargas a llevar, en 
otras interesado, preocupado por el dinero al verse necesitado. Con sen-
sación de soledad en la vivencia del ministerio, que refleja una ruptura 
entre la vida personal y ministerial. Es pesimista, llamado a cuidar la 
salud física y psíquica. La pandemia ha supuesto un aislamiento que ha 
profundizado en el individualismo pastoral. El aumento de sacerdotes an-
cianos y enfermos reclama un cuidado especial de las condiciones de vida 
y salud. Por último, se detecta la necesidad de profundizar en el trato hu-
mano hacia la gente y tener más caridad entre los sacerdotes, evitando el 
juicio y la discriminación. 

b) Dimensión espiritual: Se descubre un clero con fuertes raíces es-
pirituales, preocupado por el cuidado espiritual personal y de la comuni-
dad cristiana. Los sacerdotes procuran la vivencia de la espiritualidad en 
la realidad, la vivencia de las virtudes cristianas y la vivencia de las ce-
lebraciones litúrgicas, que se hacen con significatividad. Las celebracio-
nes diocesanas son buenas, pero en ocasiones entran en confrontación 
por gustos personales o ideológicos. También se dice que los sacerdotes 
a veces demuestran poca profundidad en la vida espiritual, escaso acom-
pañamiento, falta de compartir la experiencia de Dios, y que muestran 
cansancio y rutina. Por último, se manifiesta que los presbíteros necesitan 
crecer en contemplación y compartir lo que llevan dentro con mayor hon-
dura espiritual. 
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c) Dimensión pastoral: Por una parte, se percibe que los sacerdotes 
son entregados a las tareas y cuidado de las tradiciones, con deseo de 
hacer las cosas de una manera adecuada e ilusión por la renovación pas-
toral. Se tiene una buena formación permanente, se camina en clave de 
sinodalidad y se cuenta con un clero bien formado en distintas áreas pas-
torales. Por otra parte, se percibe que se crece cada día en el agobio por 
no poder llegar a las distintas tareas y desaliento por las cosas que se 
hacen y no sirven. Se señala activismo pastoral, autoritarismo creciente, 
pesimismo ante la realidad, pobreza en el diálogo pastoral y sin comunión 
en la acción en los arciprestazgos. La creciente secularización hace pensar 
que no se consigue nada. Se tienen muchas acciones y muy dispersas, sin 
descubrir un horizonte común. Finalmente, se percibe que se necesita re-
flexión para hacer las actividades necesarias y significativas, cuidado de 
la catequesis, la predicación, la formación pastoral y la necesidad de or-
ganización del tiempo y de la estructura pastoral. 

d) Dimensión comunitaria. Se manifiesta que hay sentido de frater-
nidad sacerdotal, buscando momentos de encuentro, de convivencia y 
trabajo en común. Se crece en comunión de vida y misión entre los sa-
cerdotes y con las religiosas que trabajan en el mundo rural. Se refleja y 
se vive un aceptable sentido de pertenencia al presbiterio e identidad dio-
cesana que, a veces, no pasa del sentido institucional, sin llevar al plano 
personal. No hay una división fuerte del clero, pero va creciendo la se-
paración, el individualismo, la tristeza y la apatía, que va preocupando 
en el plano de las relaciones entre las distintas generaciones de sacerdotes. 
Finalmente, se dice que se necesita sencillez, propuestas de encuentro 
menos formales e institucionales y convivir en ambientes menos clerica-
les. 

Después de escuchar las intervenciones de los consejeros, el Sr. 
Obispo interviene diciendo que se siente orgulloso cada vez que hablan 
bien de sus curas. Continúa diciendo que tenemos un presbiterio con for-
mación teológica y consistencia humana, pero también con sus problemas 
y heridas. Estamos en un cambio de época y de identidad profunda y eso 
nos desconcierta. Tenemos que caer en la cuenta de que la misión no es 
de poco trabajo, sino de mucho. Nuestra gente está perpleja ante los cam-
bios y nuevas situaciones, pero los sacerdotes tampoco están libres de 
todas esas vivencias y cuestiones sociales. Por eso tenemos que ser una 
iglesia pobre, sencilla, que alienta, abierta a un cambio de nuestra men-
talidad actual. Tenemos que aprender a valorarnos, a darnos las gracias, 
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a poner el bien y la bondad en el trato cotidiano. Finalmente, el Sr. Obispo 
invita a que en los siguientes consejos se busquen los pasos a dar en la 
dirección de las necesidades que se van descubriendo entre todos. 

Elección de dos miembros del Consejo Presbiteral que formarán 
parte de la Comisión diocesana de Asesoramiento y Control del Fondo 
Sacerdotal de Compensación. Se procedió a la elección conforme al c.119 
resultando elegido, en primer lugar, D. José Francisco Matías Sampedro, 
en la tercera votación; y, en segundo lugar, D. Juan José Carbajo Cobos, 
en primera votación. 

Informaciones del Sr. Obispo. El Sr. Obispo informa del cierre del 
Convento de las Marinas de Zamora y las cláusulas que las escrituras del 
propio convento establecen. Al extinguirse la comunidad, los bienes 
pasan a la Diócesis a través del Obispo. En el diálogo con las religiosas 
se ha establecido que el uso de ese bien se destinará a la Diócesis y para 
sus necesidades. Una de ellas, actualmente, es la situación de los sacer-
dotes mayores en la casa sacerdotal y el Palacio-Convento es un edificio 
sólido que podría dar cabida a todo este tema de cuidado de los sacerdotes 
en el ámbito de la humanidad y espiritualidad. Se hará una despedida a 
las religiosas y serán acompañadas en este momento. Finalmente, para 
el destino adecuado de este bien que se recibe, es necesario que se com-
parta entre todos y se diga lo que puede ser para bien de esta Iglesia. 

Por otra parte, también informa que el Superior de la Comunidad 
del Verbo divino de Zamora, D. Pedro de Dios, ha sido nombrado Pro-
vincial de la Congregación de Misioneros del Verbo Divino. 

 
 

SUPRESIÓN DE COMUNIDADES RELIGIOSAS 
 

Misioneras de la Inmaculada Concepción – Comunidad de Fermo-
selle (Zamora) 

 
Las Misioneras de la Inmaculada Concepción se establecieron en la 

localidad de Fermoselle, el 15 de julio de 1987 y han estado presentes en 
ella hasta el 11 de abril de 2023. 

A su llegada a la diócesis, residieron y dirigieron la Residencia de 
ancianos “Conchita Regojo” de Fermoselle, dedicando su tiempo y en-
trega al cuidado de las personas mayores. 
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A partir del año 2008, dada la edad y situación de la mayoría de las 
hermanas, asumen su cometido desde el voluntariado. Según los acuerdos 
tomados con Cáritas Diocesana de Zamora, el 1 de febrero de 2008 la 
Comunidad deja de llevar la dirección y gestión de la Residencia “Con-
chita Regojo”, pero continúan con su misión de acompañar y colaborar 
en la atención a las personas mayores de este centro y de la Residencia 
adosada, “D. Antonio y Dña. Ester”, ambas gestionadas por Cáritas Dio-
cesana. 

Durante los 36 años de su estancia en Fermoselle, las hermanas de 
esta comunidad han atendido y se han preocupado de todas las personas, 
especialmente de los ancianos residentes, creando un clima de familia 
sencillo y acogedor. 

También han animado la pastoral de las residencias, organizando ac-
tividades de acuerdo con la programación pastoral de la diócesis y selec-
cionando lo que se adecuaba a las personas mayores. Asimismo, 
preparaban actividades religiosas ordinarias y extraordinarias, según los 
tiempos litúrgicos fuertes, en colaboración con el capellán, poniendo es-
pecial acento en las fiestas patronales y celebraciones de la congrega-
ción. 

Por otra parte, D. Gregorio Martínez Sacristán, anterior Obispo de 
Zamora (2006-2019), les expuso la necesidad del trabajo en la pastoral 
rural de la zona de Sayago y les solicitó que alguna hermana pudiera de-
dicarse a este ministerio. Es así como una hermana de la comunidad par-
ticipó en esta pastoral, atendiendo los pueblos de la zona en las ADAP 
(Asambleas Dominicales en ausencia de presbítero), coloquialmente “Ce-
lebración de la Palabra”, en coordinación con los párrocos de Bermillo 
de Sayago y de Almeida que tenían a su cargo 17 parroquias. 

Asimismo, se han preocupado por el acompañamiento de las perso-
nas al final de su vida estando cercanas, brindándoles ayuda, compañía, 
afecto fraterno y acompañamiento espiritual, en ese momento tan cru-
cial. 

A esta Comunidad de Misioneras de la Inmaculada Concepción, de 
la Residencias “Conchita Regojo” y “D. Antonio y Dña. Ester” en Fer-
moselle, el reconocimiento y gratitud por la actividad apostólica y servi-
cios prestados a esta Iglesia de Zamora en el campo de la asistencia a los 
ancianos más necesitados, a la manera de su fundadora la Madre Alfonsa 
Cavín Millot, durante los 36 años de su permanencia en la diócesis. 
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Iglesia en Castilla 
 
CASTILLA Y LEÓN POR ENCIMA DE LA MEDIA  

EN PORCENTAJE DE DECLARACIONES  
A FAVOR DE LA IGLESIA 

 
02/03/2023 

 
En los datos provisionales que se presentan, se constata que ha au-

mentado en 84.201 el número de declaraciones en favor de la Iglesia 
(más del doble que en el año anterior), lo que supone un importante res-
paldo a la labor de la Iglesia. En conjunto, más de 8,5 millones de espa-
ñoles marcan la casilla de la Iglesia teniendo en cuenta las declaraciones 
individuales y las conjuntas, lo que supone el 31,29% de las declaraciones 
presentadas. El importe total asignado a la Iglesia se sitúa en los 
320.723.062 euros, lo que supone un incremento del 8,5% que va a per-
mitir a la Iglesia hacer frente al aumento de las necesidades sociales en 
un contexto económico difícil. De media, la aportación que recibe la Igle-
sia de cada contribuyente que marca la casilla de la X es de 37,73 euros.  

Si la cantidad percibida está en relación con la capacidad y fortaleza 
económica que hay en cada provincia, los mecanismos de distribución 
tienen como criterio la solidaridad y la comunión entre las diversas 
diócesis. De modo que las diócesis que están en provincias con rentas 
altas como Madrid, Barcelona, Sevilla, Málaga o Murcia ayudan a sos-
tener a las diócesis de la España despoblada y, por tanto, con menor ca-
pacidad para su sostenimiento. Es un auténtico mecanismo de comunión 
eclesial de recursos que permite mantener la acción pastoral en lu-
gares en los que, de otro modo, sería casi imposible. 

Por otra parte, la asignación tributaria supone, como media, el 22% 
de la financiación de las diócesis. Eso significa una progresiva mejora de 
su capacidad de financiación propia por otras vías al margen de la decla-
ración de la renta (aumento de las colectas propias, trabajo de las oficinas 
de sostenimiento en las diócesis, etc.). 

 
Declaraciones y porcentaje de asignación por comunidades 
El número total de declaraciones a favor de la Iglesia ha aumentado 

en 14 de las 17 comunidades autónomas (especialmente Andalucía, Ma-
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drid, Castilla-La Mancha y Comunidad valenciana) y 10 comunidades se 
sitúan por encima de la media en % de asignantes, destacando Castilla-
La Mancha (44,2%), La Rioja (43,5%), Extremadura (43,4%), Murcia 
(42,6%) y Castilla y León (41,7%). En relación con el importe asignado, 
se ha producido un incremento de la cantidad recaudada en todas las 
comunidades autónomas. En términos absolutos, los mayores aumentos 
en euros asignados se producen en Madrid, Andalucía y Comunidad Va-
lenciana. 

 
 

Información Diocesana 
Por la Delegación Diocesana de Medios de Comunicación Social 
 
 

RETIRO CUARESMAL DE LOS SACERDOTES 
 

01/03/2023 
 
Los sacerdotes de Zamora, junto al nuevo diácono permanente, han 

realizado un retiro de cuaresma dirigido por el obispo, D. Fernando Va-
lera, que ha tomado como referencia la carta del papa para este tiempo 
litúrgico. Después de la hora intermedia ha habido tiempo para la medi-
tación, adoración, confesión y oración conjunta. 

Terminó la jornada con una invitación del obispo a emprender el ca-
mino hacia la Pascua, entregando la vida a la tarea de la evangelización 
de las distintas comunidades cristianas de la diócesis de Zamora. 

 
 

LA DIRECTORA DE LA OFICINA DE PROTECCIÓN AL 
MENOR OFRECE UNA CHARLA A CATEQUISTAS EN 

BENAVENTE 
 

02/03/2023 
 
La oficina de protección al menor sigue trabajando en la prevención 

de abusos a menores y personas vulnerables ofreciendo actividades for-
mativas a lo largo y ancho de toda la diócesis. En esta ocasión su direc-
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tora, María Jesús Sánchez, se acercó a Benavente para presentar a las ca-
tequistas los protocolos de actuación, y formación para la protección 
de menores y la prevención de abusos. 

Las próximas intervenciones se realizarán el 6 de marzo, en el Cen-
tro de Apoyo al Menor de Cáritas, y el 18 del mismo mes en la jornada 
de trabajo de los profesores de religión de la diócesis. 

 
 

EL OBISPO PRESIDE LA EUCARISTÍA DE LA FIESTA 
DE LA FACULTAD DE TEOLOGÍA DE SALAMANCA 

 
02/03/2023 

 
El obispo de Zamora, D. Fernando Valera, ha presidido en la capilla 

de la Universidad Pontificia la eucaristía de la fiesta de la Facultad de 
Teología en honor Santo Tomás de Aquino. Seguidamente, en el aula 
magna, tuvo lugar una conferencia titulada “La verdad de Dios en tiem-
pos de relativismo moral”, impartida por el profesor de filosofía D. José 
Cobo. 

Actualmente tres estudiantes del seminario de Zamora cursan estu-
dios en la facultad, siendo también el decano de esta, D. Francisco García, 
sacerdote de la diócesis zamorana. 

 
 

D. ANTONIO ROJAS PRESENTA EN VALLADOLID SU 
LIBRO «¿PARAR? ¿POR QUÉ?» 

 
03/03/2023 

 
D. Antonio Rojas, miembro de la delegación diocesana de Medios 

de Comunicación, presentó en Valladolid su libro titulado ¿Parar? ¿Por 
qué? Es el octavo título de la serie que conforman los relatos que D. An-
tonio denomina Chispas y que todos los domingos tenemos la suerte de 
escuchar en Iglesia Noticia, programa que se emite en COPE Zamora a 
las 9:45 horas. 

Estuvo acompañado por la delegada de medios de comunicación de 
la archidiócesis de Valladolid, Dña. Teresa Lapuerta, D. José Alberto 
León y D. Rogelio Cabado. 
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D. Antonio Rojas es miembro del Instituto secular Cruzados de 
Santa María y desempeña también otras tareas como la de secretario au-
xiliar del obispo y director de la Revista Estar. 

En su haber como escritor acumula veinte libros publicados. Algunos 
de sus títulos están a la venta en la Librería Diocesana (C/ Ramos Carrión 
18). 

Este maestro jubilado, incansable y alejado de victimismos, no 
piensa parar y ya prepara un nuevo libro que en breve tendremos la opor-
tunidad de conocer. 

 
 

DÍA DE HISPANOAMÉRICA 
 

04/03/2023 
 
El domingo 5 de marzo, segundo domingo de Cuaresma, la Iglesia 

española celebra el Día de Hispanoamérica, con el lema “Hermanos en 
la Fe”. Una Jornada organizada por la Conferencia Episcopal Española 
(CEE), desde 1959, para recordar a los sacerdotes, religiosas y religiosos, 
consagrados y laicos misioneros en Latinoamérica (el 67% de los misio-
neros españoles están allí). “¡Es de bien nacidos ser agradecidos!”, ex-
plica el padre José María Calderón, director nacional de Obras Misionales 
Pontificias (OMP), y secretario de la Comisión Episcopal de Misiones y 
Cooperación con las Iglesias. Añade que “España tiene más de 3.500 mi-
sioneros en Hispanoamérica, y es de justicia que, al menos, una vez al 
año demos gracias a Dios por su vida, por su entrega, por su testimonio”. 

Este domingo, las colectas de las Misas se destinarán a ayudar a los sa-
cerdotes de la OCSHA (Obra para la Cooperación Sacerdotal Hispanoame-
ricana). El año pasado, los españoles colaboraron con 65.560,65 €). 

 
 
CONCLUYE LA SEMANA DE CINE EN VALORES 
 

06/03/2023 
 
La delegación diocesana de enseñanza ha clausurado la Semana de 

Cine en Valores con una asistencia cercana a los 2.500 escolares, cifra 
que está por debajo de la participación de la última edición celebrada en 
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2020, pero que permite retomar el programa después del parón provocado 
por la pandemia. 

La propuesta quiere ofrecer el cine como recurso educativo aprove-
chando películas poco comerciales, pero con una elevada propuesta moral 
que permita la reflexión y ayude a configurar un modelo de persona com-
prometida, coherente y abierta a la transcendencia. 

En esta edición, los colegios públicos han sido el CEO de Coreses, 
Gozalo Berceo, Obispo Nieto, Juan XXIII, Arias Gonzalo, Poeta Claudio, 
Universidad laboral, Claudio Moyano, León Felipe, Los Sauces, María 
de Molina, Maestro Haedo. Y entre los católicos participantes han parti-
cipado Divina Providencia, Santísima Trinidad, Nuestra Señora del 
Rocío, Sagrado Corazón de Jesús, Medalla Milagrosa, Zamora Joven y 
Trilema Zamora. 

La Semana de Cine en Valores tiene también un importante com-
ponente solidario destinando 40 céntimos de cada entrada a los proyectos 
de desarrollo de Manos Unidas. En esta ocasión serán más de 800€ los 
que se le entregarán a la delegación de Manos Unidas el 18 de marzo en 
la reunión de profesores de religión de la diócesis de Zamora. 

 
 
 

FELIZ CUMPLEAÑOS, D. FERNANDO 
 

06/03/2023 
 
El obispo de Zamora, Monseñor Fernando Valera, cumple hoy, 7 de 

marzo de 2023, 63 años. Rezamos por él, para que el Señor le llene de 
bendiciones. Le encomendamos también a nuestra madre, la Virgen 
María, para que le proteja y le anime en su tarea de padre y pastor de la 
diócesis de Zamora. 

¡Gracias, D. Fernando, por su trabajo, por el cariño y por su vocación 
de servicio a los zamoranos, actitudes todas que nacen del profundo amor 
a Dios que profesa! ¡Que Dios le bendiga y que cumpla muchos más! 
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LAS HERMANAS CLARISAS DEL CONVENTO DE 
SANTA MARINA SE TRASLADAN A LEÓN 

 
07/03/2023 

 
El obispado de Zamora comunica que las hermanas clarisas del 

Convento de Santa Marina, situada en la plaza Fray Diego de Deza 7, de 
Zamora, fundado hace cinco siglos, se ven obligadas a cerrar el monas-
terio debido a que “el número de hermanas que componen la comunidad 
se ha visto drásticamente reducido en los últimos años”. 

 
Tal y como relata el delegado de patrimonio, D. Miguel Ángel Her-

nández, en su tesis doctoral, el convento de Santa Marina fue fundado en 
1482 y “desde 1766 las religiosas marinas vivían en un convento ubicado 
en la zamorana calle de Santa Clara. En 1868, el Gobierno revolucionario 
decidió convertir su convento en la sede del Gobierno Civil y por ello las 
religiosas fueron exclaustradas y trasladadas al Monasterio de Santa Clara 
donde permanecieron 13 años (…). Llegada la Restauración, y con el apoyo 
del nuevo obispo, en 1881 las religiosas salieron del convento de Santa 
Clara, y se fueron a vivir a una casa que habían comprado en la rúa de los 
notarios mientras buscaban una vivienda definitiva. Por aquellos años, el 
marqués de Villagodio estaba reedificando su palacio con el fin de hacerlo 
más confortable, pero concluidas las obras, en 1878, murió su mujer que 
era la heredera natural del inmueble. El marqués decidió entonces trasladarse 
con sus hijos a Bilbao, poniendo en venta su palacio. Las religiosas no po-
seían suficiente dinero para comprarlo, pero el obispo, junto a otros prelados 
españoles, luchó por conseguir la indemnización que el Estado había pro-
metido para aquellas religiosas que hubiesen sido despojadas de sus mo-
nasterios durante el sexenio revolucionario. Como fruto de estas negocia-
ciones consiguieron 210.000 pesetas (…), cantidad suficiente para comprar 
el palacio del marqués de Villagodio”. Desde ese momento ocuparon su 
actual ubicación hasta la fecha. 

La decisión de abandonar la ciudad de Zamora viene condicionada 
por el reducido número de hermanas que impide que el monasterio fun-
cione con autonomía. Estas hermanas se incorporarán a la comunidad de 
clarisas de la ciudad de León, a cuyo Convento se trasladarán en breve, 
uniéndose así a su Madre Abadesa, que ya reside allí desde diciembre de 
2022, por motivos de enfermedad. 
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Tal y como indican las mismas hermanas “el Convento de Santa Ma-
rina pasa ahora a formar parte del patrimonio del Obispado de Zamora, 
según se dispuso en la escritura de compra-venta de la Casa-Palacio que 
ha venido siendo la sede del Convento de Santa Marina desde finales del 
siglo XIX, momento en que se formalizó dicha compraventa entre los en-
tonces propietarios del edificio y la comunidad de hermanas clarisas que, 
a día de hoy, se muestran unánimemente conformes con dicha cláusula”. 

Desde la diócesis de Zamora se agradece profundamente el trabajo 
callado que durante siglos ha venido realizando la comunidad, contribu-
yendo al sostenimiento espiritual del pueblo cristiano de esta ciudad con 
su cercanía, oración y constante búsqueda de la santidad. Las hermanas, 
en su vida escondida de clausura, han sido un regalo que el Señor le ha 
hecho a nuestra Iglesia y a nuestra ciudad. Su vida consagrada, su ejem-
plo, su silencio y su pobreza nos acompañarán siempre. 

Confiamos en que las hermanas, ahora desde León, sigan interce-
diendo por esta iglesia que peregrina en Zamora. 

 
 

AGRADECIMIENTO EN EL DÍA INTERNACIONAL  
DE LA MUJER 

 
08/03/2023 

 
Conmemoramos hoy el Día Internacional de la Mujer con el fin de 

reconocer su dignidad en todos los ámbitos de la vida y particularmente 
en el laboral. El papa Francisco dice que “la Iglesia no puede ser Iglesia 
sin la mujer, porque la Iglesia es femenina”, por eso en esta jornada la 
Iglesia zamorana se suma a la petición de igualdad, justicia y paz social 
para todas las mujeres, apostando por su progresivo protagonismo tam-
bién en la propia estructura diocesana. 

En nuestra diócesis de Zamora muchas son las mujeres que de ma-
nera ejemplar realizan tareas imprescindibles y de incalculable valor pas-
toral y social: delegadas episcopales, técnicas especialistas del obispado, 
profesionales y voluntarias de Cáritas, de Manos Unidas, consagradas, 
maestras, catequistas, colaboradoras, cuidadoras de iglesias y otras con-
tratadas… Todas ellas junto a otras mujeres anónimas sostienen la vida 
de la Iglesia y permiten que esta siga caminando hacia su plenitud. 

El papel de las mujeres en la diócesis de Zamora, por tanto, no solo 
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es importante sino también decisivo para construir una Iglesia sinodal, 
sin exclusiones, en la que reconozcamos la complementariedad de todos 
si lo que buscamos es la construcción de una Iglesia santa y la contribu-
ción de esta al progreso de la sociedad civil. 

Por todo lo anterior, damos gracias a Dios por cada mujer y, parti-
cularmente, por cada una de las mujeres que, descubriendo en su vida la 
llamada de Dios, ofrecen su talento al servicio de la Iglesia zamorana. 

 
 

PEREGRINACIÓN JAVIERADA 2023 
 

09/03/2023 
 
Un año más, un grupo de veinte jóvenes zamoranos de entre 16 y 30 

años nos hemos puesto en marcha rumbo al Castillo de Javier (Navarra) 
con un objetivo claro: el encuentro con Dios a través del ejemplo de vida 
de san Francisco Javier. 

El grupo, acompañado por el sacerdote Millán Núñez, inició la pe-
regrinación la tarde del viernes 3 de marzo en Pamplona donde se encon-
traron con jóvenes de la diócesis de San Sebastián y con los hermanos 
de Verbum Spei, con quienes compartieron camino durante todo el fin de 
semana. Tras la cena y una ronda de presentación a través de diferentes 
juegos culminaron el día rezando juntos. 

El sábado iniciaron el día poniéndolo en manos del Señor y empren-
diendo el camino hacia Javier. Inmersos entre valles y montañas verdes 
se encontraron con la grandeza de Dios en la naturaleza, y así, entre in-
tercambios de sensaciones y conversaciones, cantos y oraciones llegaron 
a un pequeño pueblo donde hicieron un alto en el camino para compartir 
la comida y escuchar una breve catequesis sobre la vida de san Francisco 
Javier, un santo que teniéndolo todo, decidió entregar su vida al Señor. 
De él se destacó la importancia de la amistad y la cercanía con Dios ma-
nifestada a través de las personas, y como ejemplo su amistad con san 
Ignacio de Loyola. 

De fondo entre los participantes resonó una pregunta que ha verte-
brado la peregrinación: ¿De qué te sirve ganar el mundo entero, si pierdes 
tu alma? Por la tarde continuaron el camino, mientras en pequeños grupos 
se ponían en manos de la Virgen rezando el rosario hasta llegar a Sada, 
donde fueron recibidos por el Padre Íñigo, párroco del pueblo, que les 
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acoge y mostró la preciosa iglesia de San Vicente, donde celebraron la 
Eucaristía. Cansados pero felices terminaron el día dando gracias por 
todo lo vivido a lo largo del día delante del Santísimo en una Hora Santa. 

El domingo el despertador sonó muy temprano, y tras ofrecer el día 
rezando juntos iniciaron la segunda etapa del camino en la oscura noche 
entre cantos, conversaciones y silencios. La meta era el Castillo de Javier 
y el Cristo sonriente estaba cada vez más cerca. Y por fin, llegaron a su 
destino. Tras celebrar la Eucaristía rodeados de cientos de peregrinos lle-
gados de toda España terminaron orando en la capilla en la que el mismo 
san Francisco Javier aprendió a rezar, una capilla pequeña y humilde en 
la que se encuentra un crucificado diferente al que estamos acostumbra-
dos a contemplar. Es un Cristo de mirada suave y sonriente que anuncia 
que el dolor, el sufrimiento y la muerte no tienen la última palabra. 

Esta experiencia ha supuesto para estos jóvenes un punto de infle-
xión en sus vidas, agrandando su corazón para darse a los demás y así 
poder acercarse más a Dios. La peregrinación no ha concluido, es más 
comienza ahora, en sus lugares de origen donde tendrán que ser capaces 
de llevar y expresar todo lo vivido estos días. 

 

Testimonio de Sofía 

Lo primero de todo es agradecer a Dios la oportunidad de poder par-
ticipar en las Javieradas. Nunca había participado en una peregrinación 
y ha sido una experiencia increíble. He tenido la oportunidad de conocer 
a un montón de gente nueva que piensa y vive la fe como yo. 

Me emocionaba pensar, que nosotros estábamos peregrinando para 
poder encontrarnos con el Señor en Javier y para poder recibirle en el sa-
cramento de la Eucaristía. 

En el camino, cuando yo no podía más por el cansancio de llevar ca-
minando varios kilómetros, pensaba en que Jesús tuvo que cargar la cruz 
hasta un monte y yo solo me estaba quejando por ir con una mochila que 
no pesaba nada, así que pude sacar todas mis fuerzas. 

La parte que más me ha gustado es la Hora Santa, porque sentía a 
Dios a mi lado en todo momento. No me lo podía creer y tampoco sabía 
cómo reaccionar, por lo que estuve dándole las gracias por todo. 

Esta experiencia me ha ayudado a crecer en mi fe. 
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LAS ESCUELAS CATÓLICAS TIENEN MUCHA VIDA 
 

10/03/2023 
 
Las Escuelas Católicas de Zamora han realizado hoy viernes a las 

12.00 horas en la Plaza de la Marina un gesto de fraternidad y sensibi-
lización a la que asistieron alumnos y docentes de todos los centros edu-
cativos católicos de la provincia. 

Se leyó un manifiesto que puso en valor el estilo en común de edu-
cación que comparten todos los centros de Escuelas Católicas, funda-
mentado en los valores cristianos y la innovación educativa, así como los 
beneficios que los alumnos y familias obtienen de la formación acadé-
mica, humana e innovadora que se ofrece en todos estos colegios.  

Además, se realizó un acto conjunto con alumnos de los centros de la 
red de Escuelas Católicas en la provincia de Zamora. En esta ocasión el en-
cuentro subrayó el trabajo y la importancia que todos los centros educativos 
están poniendo en los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). 

Durante esta semana, los 174 centros de la red autonómica llevan a 
cabo diferentes actividades y gestos simbólicos que servirán para com-
partir los elementos comunes que tienen todos estos centros educativos. 
En Zamora son 11 los colegios que pertenecen a esta red, y cuentan con 
4.795 alumnos y 500 profesionales, y saldrán a la calle para hacer visible 
una educación que representa en la provincia al 25% del alumnado total. 

 
 

JAVIER PRIETO, NUEVO DIÁCONO DE LA DIÓCESIS 
DE ZAMORA 

 
11/03/2023 

 
D. Javier Prieto Prieto ha sido ordenado hoy 11 de marzo de 2023, 

diácono en la iglesia de San Juan de Fuentesaúco, lugar del que es na-
tural, rodeado de su familia y amigos que acudieron a una entrañable ce-
lebración religiosa y llenaron el templo. 

Presidió la celebración D. Fernando Valera, obispo de Zamora, 
acompañado de D. Francisco Simón Piorno, obispo emérito de Cajamarca 
(Perú) y de un centenar de sacerdotes tanto diocesanos como procedentes 
de diócesis cercanas. 
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Millán Núñez Ossorio, rector del Seminario Mayor de Zamora, pre-
sentó el candidato al obispo, reconociendo públicamente que, consultado 
el Pueblo de Dios, es digno de ser propuesto para el orden de los diáco-
nos. A continuación, abrió la homilía Monseñor Valera recordando unas 
palabras que pronunció el papa Francisco en el jubileo de los diáconos 
del Año de la Misericordia: “Pablo en la carta a los Gálatas se define 
como servidor de Cristo. Y al comienzo de la misma carta se había pre-
sentado como apóstol por voluntad del Señor Jesús (Gal 1,1)”. El papa 
afirmó que “ambos términos, apóstol y servidor, están unidos, no pueden 
separarse jamás; son como dos caras de una misma moneda: quien anun-
cia a Jesús está llamado a servir, y el que sirve anuncia a Jesús”. 

Reconoció el Sr. Obispo su emoción de “poder conferir el sacra-
mento del orden en el grado de diácono a D. Javier Prieto Prieto”. A partir 
de este momento el nuevo diácono, indicó D. Fernando, tiene la misión 
de “hacer presente al diácono Jesucristo en el tiempo de la Iglesia que 
peregrina en Zamora, es hacer real el mandato de su amor; mandato a 
salir de sí mismo, morir a sí mismo para que Cristo sea todo en ti”. En 
este sentido la asunción del diaconado supone “romper con toda auto-re-
ferencialidad en el camino del seguimiento”. 

Con el diaconado, recordó Monseñor Valera, se le encomienda al or-
denado “la transmisión de los signos del amor de Jesucristo; con el cui-
dado de los enfermos y de los que sufren; acercarse a ellos y darles lo 
que ninguna técnica, ni medicina puede darles: la cercanía de la compa-
sión y de la convivencia; la fuerza de comprender que incluso en el su-
frimiento se aprende a creer en el amor de Dios. Ser diácono significa 
hacer presente en la Iglesia, mediante el sacramento, el misterio de la dia-
conía de Jesucristo, su amor. El diácono permanece diácono toda la vida, 
servidor, representa a Jesucristo toda su vida. No es solo un hecho que 
preceda a la ordenación de presbítero, ni a la de obispo”. Subrayó el 
obispo que cuando se ordene sacerdote seguirá siendo diácono. 

Reprodujo D. Fernando unas emotivas palabras que el ordenado le 
escribió en una carta personal: “Cuente con mi ilusión y ganas, con mis 
fuerzas y capacidades, con mi deseo de colaborar e intención de hacer 
mías las formas y maneras del estilo pastoral de nuestra diócesis, para 
así hacer vida la llamada a ser servidor que el Señor me hace al conce-
derme el ministerio de diácono”. 

Le pidió el obispo al ordenado que asumiera el Estilo de Jesús, de 
su Espíritu porque “solo el Espíritu asiste a la Iglesia en la predicación 
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de la fe, en la ruptura con todo clericalismo y elitismo, el Espíritu que 
fortalece a la Iglesia en la confesión de la fe en la vida hasta el martirio. 
El Espíritu que discierne la Escritura, que vuelve eficaces los sacramen-
tos. Sin el Espíritu, el seguimiento de Jesús se reduce a una mera opción 
ética, se convierte en un voluntarismo incapaz, a la larga, de llevar a cabo 
la misión a la que eres llamado; o la historia de Jesús de Nazaret reducida 
a una mera jesusología, la narración de la vida de un gran profeta, admi-
rable, que murió mártir, como otros profetas”. 

La tarea del diácono, continuó D. Fernando, es decisiva porque re-
cuerda lo que Jesús ha dicho, “nos lo actualiza, nos da testimonio interior 
de su persona, nos enseña a orar, nos hace llegar a la verdad integral sobre 
Jesús, nos comunica su vida, nos hace sus discípulos misioneros, está en 
nosotros siempre, nos da fuerza interior, nos incorpora a su milenaria 
Iglesia de Zamora, nos hace hijos servidores del Padre, semejantes a 
Jesús, cooperadores en su misión del Reino, fermento de una nueva so-
ciedad y de una nueva tierra y un cielo nuevo para la Gloria de Dios”. 

Apelando a unas palabras de Benedicto XVI, el obispo terminó su 
homilía invitando al ordenado a vivir “anclado en el profundísimo mis-
terio de la Eucaristía… y tener la capacidad de ocuparse de la miseria del 
mundo y acogerla para proporcionarle consuelo, sanarla con nuestra ca-
ridad y compasión”. 

Después de la homilía, Javier Prieto se levantó para manifestar ante 
él y el Pueblo de Dios la voluntad de recibir el ministerio del diaconado. 
A continuación, se cantaron las letanías. La ordenación continuó con la 
imposición de manos confiriéndole el don del Espíritu Santo y los ritos 
propios del revestimiento con la estola cruzada y la dalmática. Además, 
recibió el nuevo diácono entrega de los Evangelios de la mano del obispo. 

Cabe destacar que la colecta se realizó a favor del centro de Alco-
hólicos que gestiona Cáritas. 

En este momento la diócesis de Zamora ya cuenta con dos diáconos: 
D. Antonio Vela López, como diácono permanente, y el propio D. Javier 
Prieto Prieto que, en este caso, será de carácter transitorio puesto que en 
unos meses espera ya su ordenación sacerdotal. 
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ZAMORA PARTICIPA EN LA ASAMBLEA GENERAL 
DEL MOVIMIENTO RURAL CRISTIANO EN ÁVILA 

 
13/03/2023 

 
El Movimiento Rural Cristiano de Acción Católica se ha reunido en 

la ciudad de Ávila con la asistencia de más de 50 militantes representando 
a 12 diócesis españolas. 

Como tema de reflexión central, el encuentro ha abordado el papel 
de la mujer rural en la Iglesia y en la sociedad actual. Se contó con la 
presencia de teólogas que trabajan en el colectivo “Revuelta de mujeres 
en la Iglesia”, que ayudaron a profundizar en los retos y desafíos más 
acuciantes para lograr la plena igualdad y a valorar la esperanza de una 
renovación profunda en la sociedad y en la iglesia que aportan los proce-
sos de transformación que las mujeres están impulsando. Por otra parte, 
la mesa de experiencias de mujeres vinculadas al Movimiento Rural Cris-
tiano puso de manifiesto la fuerza del testimonio de mujeres comprome-
tidas con nuestro Mundo Rural en distintos ámbitos (la política, el trabajo 
en el campo, la cultura, la innovación y el acompañamiento educativo de 
grupos). 

Buscamos un cambio de paradigma en nuestra Iglesia, donde reivin-
dicamos que se escuche la voz de las mujeres y se tenga en cuenta su mi-
rada renovadora, así como en el Mundo Rural en el que vivimos nuestro 
compromiso como militantes, donde el protagonismo de las mujeres 
podrá traer vida y esperanza. 

Así mismo, se ha revisado en la asamblea la vida del Movimiento: 
comisiones de trabajo, presencia en la Iglesia como movimiento de Ac-
ción Católica, presencia en plataformas ciudadanas (así, en el movimiento 
social de la Revuelta de la España Vaciada), participación internacional 
(en los encuentros de la FIMARC, defendiendo los derechos de los cam-
pesinos y campesinas), o los instrumentos de concienciación que pone-
mos al servicio de la sociedad, como son la revista Militante Mundo Rural 
y la campaña para el Día del Mundo Rural, cuyo tema para este año será 
“Naturaleza y bien común: un desafío para el Mundo Rural”. 

Por último, se procedió a la elección de un nuevo consiliario general, 
al que se dio una calurosa bienvenida y se agradeció el servicio prestado 
al consiliario saliente, con un emotivo gesto de gratitud, dentro de la ce-
lebración de la Eucaristía. 
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Nos acompañaron en diversos momentos de la asamblea miembros 
del Movimiento de Jóvenes Rurales Cristianos (MJRC) y de Hermanda-
des Obreras de Acción Católica (HOAC), con quienes compartimos el 
proyecto de hacer presente a Jesús y su Evangelio en el compromiso por 
hacer más justa y solidaria la realidad de nuestro mundo. 

 
 
 

“IN VIAGGIO. VIAJANDO CON EL PAPA FRANCISCO” 
YA EN ZAMORA 

 
14/03/2023 

 
Se estrena en Multicines Zamora el magnífico documental del papa 

Francisco que relata sus múltiples viajes en este décimo aniversario de 
su elección como pontífice. 

Los días de emisión son el viernes 17, sábado 18 y domingo 19, a 
las 18:45 h. El martes 21, a las 20:00 h. y miércoles 22 y jueves 23, a las 
17:30 h. 

 
 

35.991 CONTRIBUYENTES DE ZAMORA ASIGNAN LA X 
A FAVOR DE LA IGLESIA CATÓLICA 

 
15/03/2023 

 
El 41,64% de los contribuyentes de la provincia de Zamora asigna 

la X a favor de la Iglesia Católica. 
En diciembre de 2006 se firmó́ la modificación en el Sistema de 

Asignación Tributaria entre el Estado y la Santa Sede, que entró en vigor 
en 2007. A partir de ese momento, la Iglesia dejó de tener una asignación 
directa en los Presupuestos Generales del Estado y se acordó facilitar esta 
casilla en la declaración de la renta para que la financiación de la Iglesia 
fuera voluntaria y solo participara quien quisiera hacerlo. De hecho, a día 
de hoy, España es el único país de Europa que no tiene asignación directa 
por parte del Estado. Nuestro sistema, con la elección libre de la ‘X’ en 
la declaración de la renta, es el más respetuoso, el más solidario, el más 
democrático de toda Europa. 
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En la actualidad la asignación a favor de la Iglesia Católica en la 
provincia de Zamora asciende a 35.991 contribuyentes que correspon-
den al 41,64% de los posibles, con una aportación de 832.393 €. El im-
porte asignado es de 74.083 € más que en la campaña de 2021. 

Además de servir para las labores del culto, del sostenimiento del 
clero y de los bienes muebles e inmuebles, cabe destacar que en este úl-
timo curso desde la administración central de la diócesis de Zamora 
se han realizado las siguientes aportaciones: 

– Más de 70.000 € donados a Cáritas, cantidad independiente de la 
cuestación mensual de cada parroquia. 

– 100.000 € para el sostenimiento de la residencia sacerdotal. 
– Cesión de dos pisos en Cardenal Cisneros para la labor social de 

los HH. Menesianos. 
En los datos que se presentan a nivel nacional se constata que ha au-

mentado en 84.201 el número de declaraciones en favor de la Iglesia (más 
del doble que en el año anterior), lo que supone un importante respaldo 
a la labor de la Iglesia. En conjunto, más de 8,5 millones de españoles 
marcan la casilla de la Iglesia teniendo en cuenta las declaraciones in-
dividuales y las conjuntas, lo que supone el 31,29 % de las declaraciones 
presentadas. El importe total asignado a la Iglesia se sitúa en los 
320.723.062 euros, lo que supone un incremento del 8,5 % que va a per-
mitir a la Iglesia hacer frente al aumento de las necesidades sociales en 
un contexto económico difícil. De media, la aportación que recibe la Igle-
sia de cada contribuyente que marca la casilla de la X es de 37,73 euros. 

En cómputos generales, la presencia de la Iglesia en nuestro país 
también supone una contribución al desarrollo social y económico 
como se demuestra en nuestra diócesis con la contratación de 26 nue-
vos trabajadores fijos, algunos de ellos provenientes del paro en larga 
duración. La actividad de las diócesis y parroquias en España crea más 
de 65.000 empleos en un año. En concreto, el 80% de la contribución 
económica de la Iglesia católica repercute principalmente en los sectores 
de “Actividades sanitarias y servicios sociales”, “Educación” y “Conser-
vación y mantenimiento del patrimonio”, entre otros. Por cada empleado 
directo de la Iglesia católica se generan 0,27 puestos de trabajo adicio-
nales en la economía española. 

La labor que realiza la Iglesia en nuestro país es muy variada y se 
realiza gracias al trabajo de miles de personas voluntarias, sacerdotes y 
seglares que colaboran en ella. Todo este tiempo que entregan es difícil 
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de cuantificar económicamente. Se calcula que, alrededor de 45 millo-
nes y medio de horas se dedican en la Iglesia en España cada año a 
actividades pastorales, sacramentales y de atención personal. Gracias 
a este extraordinario despliegue de recursos humanos y materiales el di-
nero se multiplica. Por cada euro ingresado a través de la Asignación tri-
butaria, la Iglesia genera un valor de 1,38 euros en la sociedad. 

Si la cantidad percibida está en relación con la capacidad y fortaleza 
económica que hay en cada provincia, los mecanismos de distribución 
tienen como criterio la solidaridad y la comunión entre las diversas dió-
cesis. De modo que las diócesis que están en provincias con rentas altas 
como Madrid, Barcelona, Sevilla, Málaga o Murcia ayudan a sostener a 
diócesis como la nuestra y, por tanto, con menor capacidad para su sos-
tenimiento. Es un auténtico mecanismo de comunión eclesial de recursos 
que permite mantener la acción pastoral en lugares en los que, de otro 
modo, sería casi imposible. 

Por otra parte, la asignación tributaria supone, como media un cuarto 
de la financiación de las diócesis. Eso significa una progresiva mejora de 
su capacidad de financiación propia por otras vías al margen de la decla-
ración de la renta (aumento de las colectas propias, trabajo de las oficinas 
de sostenimiento en las diócesis, etc.). 

Dentro del compromiso de la Iglesia con la transparencia, el Secre-
tariado para el Sostenimiento hace público los datos en su web 
portantos.es/gracias, y ofrece la información más relevante de una manera 
visual y accesible para todos los públicos. La Iglesia agradece el com-
promiso de todas las personas que sostienen su actividad. 

La Oficina de Transparencia de la CEE prepara ya la Memoria de 
actividades de la Iglesia católica en España 2021, donde dará cuenta de-
tallada de la aplicación de esta cantidad resultante de la X de la declara-
ción de la renta y de toda la actividad de la Iglesia en España en 2021. 
Esta Memoria de actividades será presentada a mediados del próximo 
mes de mayo. 
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EL VICARIO GENERAL PRESENTA LA EXPERIENCIA 
DE LA DIÓCESIS EN LA JORNADA NACIONAL  

DE VICARIOS 
 

15/03/2023 
 
Málaga es este año la sede, del 14 al 16 de marzo, de las jornadas 

para vicarios que convoca la Comisión para la Evangelización, Cateque-
sis y Catecumenado. Todos los vicarios de España trabajarán durante tres 
días para profundizar y analizar aspectos prácticos de la constitución 
apostólica Praedicate Evangelium, en la que el papa Francisco escribe 
sobre la curia romana y su servicio a la Iglesia en el mundo. 

El secretario del dicasterio para los Textos Legislativos explicará las 
líneas centrales de la Praedicate Evangelium 

Estas jornadas comenzaron ayer martes 14, a las 13:00 horas, con 
los saludos y presentación del obispo que preside esta Comisión, Mons. 
José Rico; del obispo responsable del área de vicarios, Mons. Agustín 
Cortés; y el director del secretariado, D. Francisco J. Romero. 

El secretario del dicasterio para los Textos Legislativos, Mons. Juan 
Ignacio Arrieta, impartió las dos ponencias de la tarde. Primero expli-
cando el contenido y la estructura de la Praedicate Evangelium. Después, 
la estructura diocesana y parroquial que inspira este documento pontifi-
cio. 

Hoy miércoles 15 se reanudarán los trabajos con una mesa redonda 
en la que se presentarán algunas experiencias en torno a Praedicate Evan-
gelium. Actuará de moderador el vicario de la diócesis de Huelva, D. Jo-
aquín Sergio Sierra. También se contará con la intervención del 
consiliario nacional de Acción Católica, D. José Antonio Cano, que ha-
blará sobre el primer anuncio en el proceso evangelizador. El vicario ge-
neral de Zamora, D. César Salvador Gallego, presenta la realidad de 
nuestra diócesis y cómo llevamos a la práctica desde nuestro contexto 
el espíritu de la reforma de la curia planteada por el Papa a través 
de Predicate Evangelium. 

Mons. José Rico ofrecerá el jueves 16 la última ponencia de estas 
jornadas, en la que responderá al interrogante: ¿Qué criterios evangeli-
zadores son necesarios actualmente en una diócesis? 

 
 

– 96 –



UNA DECENA DE SEMINARISTAS SE PREPARAN EN LA 
DIÓCESIS PARA CONVERTIRSE EN SACERDOTES 
 

16/03/2023 
 
 
La diócesis abre los actos de la Jornada del Seminario esta noche 

con una vigilia de oración a las 20:30 h. en la iglesia de Santiago del 
Burgo. 

 
La diócesis de Zamora inicia los actos del Día del Seminario que se 

prolongarán hasta el próximo domingo día 19. Entre otros, podemos des-
tacar: 

– Hoy, a las 20:30 horas, Vigilia de oración por las vocaciones en 
la iglesia de Santiago del Burgo. 

– El sábado y el domingo convivencia vocacional para chicos a 
partir de 5º de EPO. Los interesados pueden ponerse en contacto 
con el 980514998 o con el 662250600. 

– El domingo, a las 13:00 eucaristía presidida por el obispo en San-
tiago del Burgo y admisión a órdenes sagradas de dos seminaris-
tas mayores. 

El lema de este año es «Levántate y ponte en camino», utilizando 
dos de las expresiones más repetidas en la Sagrada Escritura: «Levántate» 
y las palabras de Jesús, «Yo soy el camino». 

La expresión «Levántate» refleja que la historia de la salvación es 
«una permanente insistencia por parte de Dios en levantar al hombre que, 
una y otra vez, cae y se aparta del proyecto de vida que Dios le ofrece». 
Pero, además, «estamos llamados a recorrer un camino, a llevar adelante 
la peregrinación de la fe, a correr en la carrera» sabiendo que caminamos 
porque hemos conocido a Jesús, que nos ha dicho: «Yo soy el camino». 

Dios sigue llamando y nuestros seminarios están llenos de vida. En 
la diócesis existen dos seminarios: el menor, que se encuentra en la ciu-
dad de Zamora y en el que residen seis estudiantes de secundaria y ba-
chillerato junto a algún otro chaval que sigue su proceso en la modalidad 
de seminario en familia; y el mayor, localizado en Salamanca, y en el 
que cursan teología tres jóvenes, uno de ellos acaba de ordenarse diácono 
y los otros dos serán admitidos a las órdenes sagradas por nuestro obispo 
diocesano. 
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A nivel nacional, 172 jóvenes de las diócesis españolas han respon-
dido con generosidad a la llamada al sacerdocio ingresando en los semi-
narios. Esto hace que sean 974 los candidatos que se encuentran en las 
distintas etapas de la formación inicial. Además, 97 han recibido la or-
denación sacerdotal. Hay que estar, por tanto, agradecidos de que un nú-
mero significativo de jóvenes vivan comprometidos en la búsqueda de la 
voluntad de Dios, que nos invita a abrazar una vocación preciosa en su 
Iglesia. Vocación que siempre tendrá como horizonte el servicio. 

Como cada año esta jornada se presenta como una ocasión para 
pedir, dar gracias y mostrar nuestra cercanía con los seminaristas, sus 
formadores y las vocaciones sacerdotales. 

 
 

ENRIQUE ALONSO Y VÍCTOR JAMBRINA CELEBRAN 
EL RITO DE ADMISIÓN A LAS SAGRADAS ÓRDENES 

 
19/03/2023 

 
La admisión de Enrique y Víctor a las Sagradas Ordenes se realizó 

el 19 de marzo, en la iglesia de Santiago del Burgo, en el contexto del 
Día del Seminario. En una iglesia abarrotada tuvo lugar este entrañable 
rito litúrgico con el que estos dos jóvenes, que llevan ya años en el semi-
nario, aspiran al diaconado y al presbiterado. Ambos manifestaron públi-
camente su voluntad de ofrecerse a Dios y a la Iglesia para ejercer el 
orden sagrado; la Iglesia, por su parte, los ha llamado y ahora los recibe 
de manera oficial para que se preparen a recibir el orden sagrado. 

El rito de admisión a órdenes se realiza cuando los aspirantes al-
canzan la madurez necesaria para solicitar tal admisión, la cual es re-
frendada por la Iglesia en la figura de los formadores, del rector del 
seminario y del propio obispo como cabeza y pastor de la diócesis. 

Para la diócesis de Zamora es un momento de gran ilusión y espe-
ranza, pues la Iglesia Católica, a través de este acto público, confirma 
oficialmente que ve en estos seminaristas signos objetivos de vocación 
al sacerdocio. Junto al obispo y numerosos sacerdotes, participó en la 
celebración su compañero de seminario, Javier Prieto, quien recibiera 
hace una semana la ordenación diaconal. 

Con esta celebración, Enrique y Víctor declararon ante toda la co-
munidad del seminario, sus familiares, su parroquia y sus amigos la vo-
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luntad de seguir diciéndole que sí al Señor y la Iglesia. Recemos para que 
en unos años ambos cumplan con el deseo que hoy han plasmado en esta 
celebración. 

 
 

ENTREGA DE PREMIOS DE LA DELEGACIÓN  
DIOCESANA DE ENSEÑANZA 

 
20/03/2023 

 
La delegación diocesana de enseñanza ha entregado los premios a 

los mejores trabajos presentados en el certamen escolar de belenes reali-
zados en el curso actual. Fueron cerca de 300 propuestas que estuvieron 
expuestas durante el periodo vacacional de navidad. De todas ellas, la 
agrupación cultural “Beatus Ille”, eligió las cuatro que se relatan a con-
tinuación: 

– Hermanos Alonso, del CRA de Moraleja del Vino 
–  Luna, del “Hospital de la Cruz” (Toro) 
–  Alicia, del “Obispo Nieto” (Zamora) 
–  Maialen, del IES “Claudio Moyano” (Zamora) 
Junto a los premiados, además, se repartieron algunas menciones del 

público. En este último caso fueron los visitantes de la exposición los 
que emitieron su voto eligiendo cinco trabajos más que fueron reconoci-
dos por la delegación diocesana de enseñanza. 

La Fundación Caja Rural dotó de una cuantía económica a los pre-
mios. Esta iniciativa se realiza con todos los alumnos de religión de es-
cuelas públicas y concertadas de la diócesis y tiene una extraordinaria 
aceptación en los colegios. Por la exposición, ubicada en el claustro del 
Seminario San Atilano, se calcula que pasaron más de 2000 visitantes 
cumpliendo con las expectativas que desde la organización se habían 
planteado. 

El certamen de belenes es una más de las actividades diseñadas por 
la delegación diocesana de enseñanza. En este momento los alumnos de 
religión también están invitados a participar en el Campamento Dioce-
sano 2023 que tendrá lugar en Sanabria del 1 al 9 de julio. 
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JORNADA POR LA VIDA 
 

21/03/2023 
 
La diócesis de Zamora ha desplegado una propuesta orante en el 

marco de la Jornada por la vida que consistirá en el rezo del rosario en 
diferentes lugares de cada uno de los arciprestazgos. 

«Contigo por la vida, siempre» es el lema con el que se celebra 
este año la Jornada por la Vida. Será el sábado 25 de marzo, solemni-
dad de la Anunciación del Señor. «Este día la Iglesia celebra el misterio 
de la encarnación, cuando el Verbo de Dios asumió, por amor, nuestra 
naturaleza humana para llevarla a su plenitud». Así lo recuerdan los obis-
pos de la Subcomisión Episcopal para la Familia y la Defensa de la Vida 
en su Mensaje para esta Jornada. 

Los obispos “invitan a acompañar la vida humana, la vida de 
cada persona, en todas las fases de su existencia, desde su concepción 
hasta su muerte natural, aumentando los cuidados cuando la vida es más 
vulnerable”. Y enumeran las vidas “que deben ser acompañadas”. 

En primer lugar, señalan “al inicio de la vida”. Los obispos afirman 
que “plantear que eliminar una vida humana pueda ser solución para 
algún problema es una grave equivocación, como ocurre en el caso de 
un embrión o un feto en el seno de su madre”. Por eso, “las leyes que 
promueven y amplían el supuesto «derecho al aborto» son absoluta-
mente injustas porque “legalizan la muerte de personas inocentes e 
indefensas”. 

Los prelados reclaman “una serena reflexión” que “vaya a las ra-
íces del problema y busque alternativas reales para que las madres que 
afrontan, muchas veces en soledad, un embarazo no deseado no tengan 
que recurrir al aborto”. 

También piden acompañamiento para los refugiados e inmigran-
tes “que llegan a nuestras fronteras, la mayoría de las veces en condicio-
nes tan trágicas”. Recuerdan las palabras del papa Francisco en Fratelli 
tutti: “Nunca se dirá que no son humanos, pero, en la práctica, con las 
decisiones y el modo de tratarlos, se expresa que se los considera menos 
valiosos, menos importantes, menos humanos. Es inaceptable que los 
cristianos compartan esta mentalidad y estas actitudes, haciendo preva-
lecer, a veces, ciertas preferencias políticas por encima de hondas con-
vicciones de la propia fe: la inalienable dignidad de cada persona humana 
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más allá de su origen, color o religión, y la ley suprema del amor fra-
terno”. 

En la enfermedad mental pues ante el “alarmante” aumento de sui-
cidios, especialmente entre los más jóvenes, es “un tema que merece ser 
considerado con hondura”. Los obispos ofrecen la colaboración de la 
Iglesia para afrontar el tema y manifiestan su deseo de “estar cerca de los 
familiares y amigos de las personas que se han suicidado, acogiendo y 
acompañando con respeto su dolor”. 

En la ancianidad porque “en una sociedad del descarte y la desvin-
culación, los mayores siempre tienen mucho que perder” y es necesario 
“un planteamiento en el que las personas mayores sean protagonistas” y 
“crear cauces para escuchar su voz y para darles espacio en la vida de la 
Iglesia y de la sociedad”. 

Y al final de la vida, cuando la vida humana “en muchas ocasiones 
vuelve a ser frágil” y “la gran tentación consiste en buscar falsas vías, 
que pretenden eliminar el sufrimiento, cuando lo que están haciendo es 
acabar con la vida de la persona”. Por eso, una vez más, “manifestamos 
nuestro rechazo a la ley que regula la eutanasia y pedimos la apro-
bación de una ley integral de cuidados paliativos, dotada de los re-
cursos necesarios, para acompañar de manera verdaderamente 
humana a las personas en la fase final de su vida”. 

Los obispos continúan su mensaje aportando algunas propuestas de 
acción porque “el análisis realista de la situación” en lugar de “llevarnos 
al pesimismo” debe “comprometernos en la transformación de este 
mundo al cual Dios ama tanto”. 

En primer lugar, “conscientes de la magnitud del desafío, debemos 
promover la oración por la defensa de la vida humana”. En segundo 
lugar, proponen el testimonio personal. Cada fiel cristiano está llamado 
a dar “testimonio del amor verdadero con palabras y con obras”. En tercer 
lugar, exhortan a los laicos a comprometerse y acompañar a las perso-
nas que deben ser, especialmente, acompañadas. 

Los prelados terminan su mensaje pidiendo a “María Santísima, 
Madre de la Vida, que infunda en nosotros un amor concreto y creativo 
para instaurar la cultura de la vida, acompañando y acogiendo a cada 
persona”. 
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EL OBISPO PARTICIPA COMO PONENTE  
EN LA FORMACIÓN PERMANENTE  

DEL CLERO DE ÁVILA 
 

21/03/2023 
 
La diócesis de Ávila ha contado con la participación de D. Fernando 

Valera para hablar a su presbiterio de la pobreza evangélica en la vida 
del presbítero y el uso de los bienes en el ministerio. 

D. Fernando Valera habló de las distintas pobrezas que nos sobre-
cogen en la actualidad: no tanto de la falta de bienes materiales, sino de 
otro tipo de pobrezas que afectan también a nuestro presbiterio. En espe-
cial, el desánimo. 

“Los presbíteros estamos viviendo una realidad de pobreza muy con-
creta, que está en el ámbito de la identidad personal del ser presbítero, 
que debe vivir conforme a su ser apostólico, que es lo que nos caracte-
riza”, apuntaba. Así, abogaba por renunciar a las “prolongaciones del 
hombre”, como puedan ser cargos u otro tipo de ocupaciones. “Hemos 
de vivir la gratuidad del servicio a la comunidad cristiana (…) y ser libres: 
no utilizar los bienes ni subirnos a ellos como a una peana. Es una lla-
mada a la pobreza desde nuestra identidad como presbíteros”. Alertaba 
también Monseñor Valera de las “actitudes cainitas” dentro del presbite-
rio, “porque así estamos rompiendo la esencia misma de nuestro ser, que 
es la comunión”. 

La despoblación, la falta de vocaciones, … son ese otro tipo de po-
brezas que nos acechan y nos conducen a una actitud de desánimo. “Todo 
el cuerpo de la Iglesia sufre, y está sufriendo, y está debilitado”, señalaba 
el prelado. “A veces nos asalta la nostalgia del pasado, donde los códigos 
de conducta estaban definidos e integrados. Y vemos que ahora nuestros 
contemporáneos son ajenos a la vida eclesial. Y la Iglesia pasa a ser una 
realidad periférica: el hombre cada vez necesita menos de la Iglesia. Esta 
periferia a veces es incómoda”. 

Pero, frente a esta realidad, una actitud de esperanza: “no podemos 
caer en la queja constante, porque por aquí está pasando también el Señor. 
Estas debilidades y defectos, cuidado con tratarlos con amargura y tris-
teza, porque eso indicaría una falta de fe. Frente a esta hostilidad, igno-
rancia e indiferencia, hemos de asumir la realidad como una pobreza, 
pero con la mirada siempre al frente, pasando del mero análisis al diag-
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nóstico y la síntesis (…) porque tenemos ante nosotros unos retos tre-
mendos, pero hay que vivirlos con alegría. Y con ganas”. 

El Directorio para el ministerio y la vida de los presbíteros de la 
Congregación para el clero en su Capitulo III indica que “la formación 
permanente de los clérigos es una exigencia, que nace y se desarrolla a 
partir de la recepción del sacramento del Orden. Se trata de una necesidad 
intrínseca al mismo don divino, que debe ser continuamente «vivificado» 
para que el presbítero pueda responder adecuadamente a su vocación. Él, 
en cuanto hombre situado históricamente, tiene necesidad de perfeccio-
narse en todos los aspectos de su existencia humana y espiritual para 
poder alcanzar aquella conformación con Cristo, que es el principio uni-
ficador de todas las cosas. A este grave deber corresponde un preciso de-
recho de parte de los fieles, sobre los cuales recaen positivamente los 
efectos de la buena formación y de la santidad de los sacerdotes”. 

Desde estas claves, las diferentes diócesis programan espacios for-
mativos para los sacerdotes. Este ha sido uno de esos espacios en los que 
los sacerdotes de Ávila han escuchado las palabras de nuestro obispo que, 
sin duda, habrá servido para su formación permanente y un mejor ejerci-
cio de su ministerio. 

 
 
MANOS UNIDAS RECIBE 804 € PROCEDENTES  

DE LA SEMANA DE CINE 
 

23/03/2023 
 
La delegación diocesana de enseñanza de Zamora ha hecho entrega a 

Manos Unidas de un cheque por valor de 804€ procedentes de la recaudación 
de la Semana de Cine en Valores organizada a finales de febrero. 

Es ya tradición que los colegios de la diócesis, públicos y concerta-
dos participen en este proyecto educativo que, además, siempre ha tenido 
una dimensión solidaria. Los alumnos disfrutaron de tres películas, es-
pecialmente elegidas para cada nivel, y en algunos casos las trabajaron 
posteriormente en la clase. 

Asistieron al ciclo cerca de 2500 alumnos y profesores. Cada alumno 
aportó 1,50 € de los que 1,10 € sirvieron para financiar los gastos del pro-
yecto y 0,40 € se destinaron a Manos Unidas, organización católica que 
se dedica a promocionar proyectos de desarrollo en el tercer mundo. 
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Desde la delegación diocesana de enseñanza se agradece el esfuerzo 
de todos los centros participantes, pero también de la Concejalía de Cul-
tura de Zamora, que colaboró económicamente con el proyecto, y de Mul-
tiCines Zamora que brindó todo su apoyo para que la iniciativa pudiera 
desarrollarse. 

 
 

D. FRANCISCO GARCÍA REALIZA EL “ACTO DEL 
POETA ANTE LA CRUZ” 

 
28/03/2023 

 
El sacerdote y teólogo zamorano protagonizó el “Acto del poeta ante 

la Cruz” declamando su poemario-oración “Cruz de doble filo” en la ca-
tedral vieja de Salamanca. 

Según su propio autor, “el título está tomado de la Carta a los He-
breos, que dice que la Palabra de Dios es como una espada de doble filo 
que entra y llega hasta las entrañas y allí deja ver todo lo que hay. La en-
traña en lo que tiene de bueno y de escondido y perverso. He pensado la 
cruz así. Como aquel acontecimiento que nos lleva a encontrarnos con 
lo que somos en lo más profundo. Hay una especie de negación primera 
de la cruz como lo que a primera vista se ve: una talla, una procesión, 
una imagen... El paso del tiempo hace que las cosas importantes se rodeen 
de expresiones bellas que manifiestan esta importancia. A la vez, estas 
expresiones tienden a ocultar lo fundamental. Yo he intentado quitar algo 
de lo que ha ido cubriendo el acontecimiento de la cruz, que es un acon-
tecimiento de desgracia y siempre presente, para ver cómo ahí aparece 
una presencia de Cristo que lo renueva todo, pero que no es fácil de ver 
y de aceptar. Es más, que habitualmente no se quiere ver, aunque solo si 
se ve, solo si se acepta, todo se renueva. El poemario, en este sentido, es 
muy brusco, a veces un poco duro. Como el cuchillo de doble filo que 
entra para dejar el interior a la vista y poder mirar al fondo, sin dejar que 
la mirada se entretenga, se engañe, se pierda. Mira de frente y, cuando 
entonces veas lo que es insoportable, Cristo se ofrece como una palabra 
nueva”. 
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FALLECE “MAMÁ MERCHE”, ALMA MATER  
DE CRISTIANOS SIN FRONTERAS 

 
29/03/2023 

 
Ha fallecido “Mamá Merche”, la zamorana entrañable y entregada 

que hizo de la pastoral juvenil y misionera su bandera. 
Mercedes Cuadrado estuvo en la gestación de Jóvenes sin Fronteras, 

una asociación católica que nació en Zamora y se extendió rápidamente 
por toda la geografía española. Fue una de sus alma mater y su trabajo 
permitió que miles de jóvenes participaran con ilusión en canciones mi-
sioneras, campamentos y un sin fin de actividades que hoy recuerdan 
agradecidos quienes la conocieron. 

Su tarea fue sembrar sonrisas en la familia, en la comunidad, hacer 
que los jóvenes destacaran por la alegría, en especial por la alegría que 
nace en toda vida entendida como servicio. 

El funeral se celebró en la iglesia de San Juan y estuvo presidido por 
el prior de la Abadía de Santo Domingo de Silos, lugar especial para 
“Mamá Merche” por su especial implicación en los campamentos que 
Cristianos sin Fronteras convocaba en torno a la abadía. 

Descansa en paz, descansa en Dios. 
 
 

EL OBISPO FIRMA EL DECRETO DE CORONACIÓN  
DE LA VIRGEN DE LA SOLEDAD 

 
30/03/2023 

 
El obispo de Zamora, Mons. Fernando Valera, ha firmado el miér-

coles a las 19:00 horas en la iglesia de San Juan el decreto para la co-
ronación canónica de la Santísima Virgen de La Soledad. Este acto ha 
sido organizado e impulsado por la cofradía Jesús Nazareno Vulgo Con-
gregación. 

El acto solemne fue presidio por el obispo de Zamora, Fernando Va-
lera; el presidente de la cofradía Jesús Nazareno, José Ignacio Calvo, 
junto al resto de la Junta Directiva, el capellán y el párroco de San Juan; 
el canciller-secretario general de la diócesis, Fco. Ortega Vicente; el co-
misario episcopal del proceso, Juan José Carbajo; así como el resto de 
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presidentes y presidentas de las cofradías y hermandades de Semana 
Santa de Zamora. 

Participaron también autoridades provinciales y locales, miembros 
del comité de honor de la Coronación Canónica, miembros de la organi-
zación de las procesiones de Viernes y Sábado Santo. Dada la transcen-
dencia religiosa del acto, asistió a la firma un nutrido grupo de cofrades 
y devotos de la Virgen. 

Además de la lectura y firma del decreto, también hubo un momento 
de oración y unas palabras de agradecimiento por los trabajos realizados 
hasta el momento del presidente de la cofradía, D. José Ignacio Calvo. 
Al principio de la celebración se entonó el himno “Soledad. Madre del 
amor crucificado” y para finalizar se cantó la Salve popular. 

El decreto recogió que el 16 de septiembre de 2023 será el día ele-
gido para coronar a la Virgen en la Catedral de Zamora. Próximamente 
se avanzará el detalle del programa. 

 
¿Qué es una coronación canónica? 

La coronación canónica de las imágenes de la Virgen María es una 
de las formas más solemnes y peculiares –además de extraordinaria y ex-
cepcional– del culto a la Madre del Señor. 

Las primeras coronaciones canónicas se remontan al siglo XVII, y 
no fueron incorporadas definitivamente al conjunto de las celebraciones 
litúrgicas católicas hasta el siglo XIX. 

El rito pretende subrayar la devoción por una determinada advoca-
ción de la Virgen María, y consiste en la imposición de una corona al 
icono o imagen. 

No todas las imágenes de la Virgen se coronan canónicamente, aun-
que todas estén adornadas con una corona. Al obispo, juntamente con la 
comunidad local, corresponde juzgar sobre la oportunidad de coronar una 
imagen de la Santísima Virgen María, pero solo es oportuno coronar 
aquellas imágenes que, por la gran devoción de los fieles, gocen de cierta 
popularidad, de tal modo que el lugar donde se veneran haya llegado a 
ser la sede y el centro de un genuino culto litúrgico y de activo apostolado 
cristiano. 
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MÁS DE UN CENTENAR DE ADOLESCENTES  
FRANCESES PERFECCIONAN EL ESPAÑOL  

EN EL SEMINARIO 
 

31/03/2023 
 
El obispo saluda a un centenar de franceses que pasan unos días 

conociendo nuestra ciudad y aprendiendo español. 
La Casa de la Iglesia ha firmado un convenio de colaboración con 

la Academia Villamor para utilizar las instalaciones que ocupa en el Se-
minario San Atilano en orden a ofrecer formación a escolares franceses 
que vienen a perfeccionar el español. En esta ocasión han sido más de un 
centenar los que han participado en este proyecto, procedentes de un co-
legio católico de París. El obispo de la diócesis saludó y charló con los 
responsables del colegio, muy cercano a la residencia en la que D. Fer-
nando residía en sus estancias en la capital francesa. 

Han sido nueve profesores los que han dedicado las mañanas a una 
propuesta docente, permitiendo por las tardes que los alumnos puedan 
conocer la ciudad acercándose también a nuestra Semana Santa.  

El modelo elegido para su estancia es el de familias de acogida, una 
fórmula que se recupera tras la pandemia y que permite una mayor in-
mersión de los visitantes en la cultura española. 

A juicio del coordinador del proyecto, la experiencia de estos jóvenes 
está siendo extraordinaria y es decisivo que Zamora se convierta en des-
tino preferente para estos colectivos por la proyección internacional que 
se hace a la ciudad y por el movimiento social y económico que provoca. 
Valoran mucho la seguridad y la tranquilidad de nuestras calles y esto es 
un factor decisivo para la continuidad del proyecto. La Casa de la Iglesia 
ha resultado un espacio idóneo para el desarrollo de la actividad, no en 
vano desde la dirección de esta se ha dado un impulso para optimizar 
unas instalaciones que permiten acoger a grupos en formación, congresos, 
convivencias, etc. Una nueva manera de poner en valor el patrimonio y 
de buscar su sostenibilidad en el tiempo. 
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OTRO ARZOBISPO PARA SANTIAGO DE COMPOSTELA 
CON ORÍGENES ZAMORANOS 

 
01/04/2023 

 
La diócesis de Zamora felicita a D. Francisco José Prieto Fernández 

que, con ascendencia zamorana, ha sido nombrado hoy por el papa Fran-
cisco arzobispo de Santiago de Compostela. 

El hasta ahora obispo auxiliar de Santiago de Compostela, Mons. 
Francisco José Prieto Fernández, ha sido nombrado arzobispo de esta dió-
cesis. Sustituye así a Monseñor Julián Barrio, zamorano con origen en 
Manganeses de la Polvorosa, que deja el cargo tras 27 años. Está previsto 
que la toma de posesión se celebre el sábado 3 de junio en la Catedral. 

De padres zamoranos (es sobrino también del polifacético artista ya 
fallecido Luis Quico), D. Francisco nació en Ourense el 18 de agosto de 
1968 y cursó estudios eclesiásticos en esa ciudad. Fue ordenado cura el 
26 de junio de 1993. Se licenció en Teología en la Universidad Gregoriana 
de Roma y se doctoró por la Universidad Pontificia de Salamanca. Hasta 
que llegó a Santiago de Compostela, desarrolló su ministerio pastoral en 
Ourense, donde fue Vicario Episcopal para las Nueva Evangelización. 

Fue ordenado obispo auxiliar de Santiago el 10 de abril de 2021. Ac-
tualmente, en la Conferencia Episcopal pertenece a la Comisión para las 
comunicaciones sociales y a la subcomisión episcopal para el patrimonio 
cultural. 

Desde Zamora trasladamos a la diócesis hermana de Santiago nues-
tra más sincera felicitación y rezamos por D. Francisco para que sea buen 
maestro y pastor del pueblo compostelano. 

 
 

DOMINGO DE RAMOS: “EN LA CRUZ TODOS  
TENEMOS ACCESO AL PADRE” 

 
02/04/2023 

 
El obispo D. Fernando Valera preside la celebración del Domingo 

de Ramos que, como es tradición, se inicia en la parroquia de S. Pedro y 
S. Ildefonso con la bendición de las palmas y la procesión hasta la Santa 
Iglesia Catedral. 
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Con la asistencia de cientos de fieles, el obispo, D. Fernando Valera, 
ha celebrado este Domingo de Ramos como se acostumbra en Zamora: 
con la bendición de las palmas en la iglesia de S. Pedro y S. Ildefonso y 
la procesión posterior hasta la Santa Iglesia Catedral. Allí el prelado ce-
lebró la eucaristía en la que la Iglesia recuerda la entrada victoriosa de 
Cristo en Jerusalén para consumar su misterio pascual.  

En su homilía Monseñor Valera indicó que “hoy comienza un itine-
rario que tiene una cumbre y un cumplimiento: la Cruz sobre el Gólgota 
y la Resurrección en el Sepulcro: En el Gólgota acontece el misterio de 
nuestra salvación: la Cruz de Cristo. Lo que significa sentir compasión 
por las llagas de Cristo crucificado presente en tantas víctimas inocentes 
de la guerra de Ucrania y de tantas guerras olvidadas, de la muerte de 
tantos cristianos perseguidos, los encarcelados, especialmente por Mons. 
Rolando Álvarez, por la vida de los no nacidos y los ancianos y enfermos 
descartados hasta la muerte, de las múltiples formas de violencia, espe-
cialmente las de las mujeres en nuestro país, de los desastres medioam-
bientales –como no recordar los incendios de Zamora este verano–, las 
muertes y las secuelas de tantos de los nuestros ocurridas en este año, de 
la despoblación, de la trata de personas…” 

Reconoció el obispo que el Señor conoce todos nuestros problemas 
y que en un día como este los creyentes podemos ponerlos “en su corazón 
de Pastor” para que “cure las heridas del camino, aquellos girones que 
se han quedado entre las zarzas, aquellos que nuestros pies cansados, a 
veces, no han podido soportar”. 

Continuó el prelado diciendo que Jesús en la Cruz “perdona los pe-
cados y se pone en las manos del Padre”, deja hacer su voluntad y, de 
esta manera, Dios da fuerza al que la abraza. Solo en el encuentro con la 
cruz superaremos la vanidad del mundo y el triunfalismo. Solo en la cruz 
abandonaremos el interés propio para buscar el de los demás. Mons. Va-
lera Sánchez terminó diciendo que “la cruz es lo único que pacifica todo” 
y que “la Pascua de Jesús no es un acontecimiento del pasado: por el 
poder del Espíritu Santo es siempre actual y nos permite mirar y tocar 
con fe la carne de Cristo en tantas personas que sufren”. 

 
 
 
 
 

– 109 –



LA PEDAGOGÍA MISIONERA DE JESÚS: EL CÓMO DE 
LA EVANGELIZACIÓN 

 
03/04/2023 

 
Teo Nieto, cura diocesano de pueblo, como a él le gusta presentarse, 

ha impartido un curso de formación a MISEVI (Misioneros Seglares Vi-
cencianos) con el título “La pedagogía misionera de Jesús: el cómo de 
la evangelización”. 

Tal y como indica D. David Sanz Remacha, el curso ayudó a “refle-
xionar y a ahondar en la opción misionera personal, y también en la de 
MISEVI, partiendo de los modos pedagógicos de Jesús, el rabino, el 
maestro”. La propuesta se inspiró en la pedagogía de la esperanza, 
una pedagogía inclusiva y transgresora que nos pide valentía para no ca-
llar ante las injusticias. 

Teo fue introduciendo a los asistentes en una mirada hacia un maes-
tro que escucha, que contrasta y que propone. D. David Sanz reconoce 
que “personalmente he vivido como regalo este curso. Me ha posibilitado 
tener ese oasis de reflexión, de ahondamiento en mi compromiso, en mi 
vocación misionera. Y desde este poso agradable que me ha dejado lo re-
flexionado, lo redescubierto, me anima a tener esperanza porque MISEVI 
seguimos siendo necesarios, porque somos semillas de Reino, porque te-
nemos aún mucho que descubrir y ofrecer”. 

 
 

MISA CRISMAL: “GRACIAS POR SER SACERDOTES” 
 

05/04/2023 
 
El obispo de la diócesis, D. Fernando Valera Sánchez, preside la 

Misa Crismal, bendiciendo los sagrados óleos y animando a los presbí-
teros en el cumplimiento de sus promesas sacerdotales. 

A la celebración asistió el obispo emérito de Chimbote con origen 
sayagués, D. Ángel Francisco Simón Piorno, el presbiterio zamorano y 
un importante número de fieles laicos y religiosos que acudieron a la 
Santa Iglesia Catedral en la mañana del Miércoles Santo. 

En su homilía, D. Fernando reconoció que no son tiempos fáciles y 
que “no podemos negar la aridez actual que afecta y nos inquieta en nues-
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tro camino sacerdotal y en nuestro peregrinar en la fe”. Es una época en 
la que Dios parece ser llevado a los márgenes, en la que escasean las vo-
caciones, en la que el envejecimiento hace cerrar casas y convertir a la 
Iglesia en una institución periférica para la gente, pero en un panorama 
como el que tenemos, el prelado alentó a “no ceder al miedo y al des-
ánimo” porque “el Padre siempre actúa” (Jn 5,17)”. Los sacerdotes, in-
sistió, deben mirar el mundo desde la fe, confiados en el Señor estará con 
ellos “todos los días, hasta el fin del mundo” (Mt 28,20). 

Citó Monseñor Valera unas palabras de Benedicto XVI: “En el cen-
tro está el gesto antiquísimo de la imposición de las manos, con el que 
Jesucristo tomó posesión de mí, diciéndome: Tú me perteneces. Pero con 
ese gesto también me dijo: Tú estás bajo la protección de mis manos. Tú 
estás bajo la protección de mi corazón. Tú quedas custodiado en el hueco 
de mis manos y precisamente así te encuentras dentro de la inmensidad 
de mi amor. Permanece en el hueco de mis manos y dame las tuyas”. Y 
es que, en medio de los problemas, Dios siempre se hace presente y “por 
medio del Espíritu crea la fraternidad sacramental, vínculo de comunión 
y llamada a una vida fraterna, signo profético en nuestro tiempo”. 

A continuación, quiso D. Fernando subrayar cuatro acentos del rito 
de ordenación en los que centrar la reflexión de los sacerdotes: 

1. El primero de esos cuatro acentos fue el de Dios. Dicta el ritual 
de ordenación sacerdotal que“Dios, que comenzó en ti la obra 
buena, él mismo la lleve a término” porque aunque parezca que 
Dios se esconde, Monseñor Valera afirmó que no es así, Él “nos 
ha dado su Espíritu para que en medio de las limitaciones huma-
nas de las personas y de los grupos, de los límites culturales, his-
tóricos, religiosos, pero también psicológicos, intelectuales y 
morales actúe en todos y desde dentro”. Continuó afirmando que 
“la presencia del Espíritu está normalmente mezclada con las li-
mitaciones, errores y pecados humanos. Hemos sido elegidos 
para el diaconado, el sacerdocio y para el episcopado con nuestra 
humanidad imperfecta. Gracias Señor porque cada uno de nos-
otros es llamado con su sensibilidad, su historia, su carácter, sus 
talentos y sus debilidades”. 

2. El segundo acento que quiso subrayar D. Fernando fue el de la 
“disponibilidad para ser colaborador del orden episcopal, apa-
centar el rebaño del Señor y dejarse guiar por el Espíritu Santo”. 
Monseñor Valera reconoció que “ser pastor en el S. XXI es un 
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reto apasionante” y para cumplir bien con la misión “es necesario 
amar a Cristo (…). Cuando ama un sacerdote, realiza gestos di-
vinos (los tuyos). Dios realiza gestos humanos (los tuyos) y lo 
hace con un corazón de carne y tus lágrimas. Tú puedes amar con 
todo el corazón, con toda el alma, con toda la mente, con todas 
las fuerzas. Tú puedes ser en medio de este pueblo noble de la 
diócesis de Zamora la ternura de Dios”. Insistió el obispo que los 
curas siempre amen: antes que hacer y antes que actuar. El Señor, 
constantemente le pregunta a todos y particularmente a los sacer-
dotes si le aman, si toman tiempo para Él. Terminó este segundo 
acento invitando a los presbíteros a acercarse al corazón de Jesús 
para encontrar el calor y la luz que necesitan en su misión. 

3. El tercer acento que Monseñor Valera significo en su homilía fue 
el de la santificación porque “encontrar la dimensión de lo sa-
grado en este mundo es una gracia. Esto supone ayudar al hombre 
contemporáneo a emerger del vacío y buscar el sentido”. Invitó 
a los sacerdotes a “construir el hombre interior”, y les alertó de 
que “es fácil perder la propia humanidad en la lucha exterior” si 
no se cultiva una buena calidad de vida interior que irradie “amor, 
alegría, paz, paciencia, afabilidad, bondad, lealtad, modestia, do-
minio de sí… Si vivimos por el Espíritu, marchemos tras el Es-
píritu” (Gal. 5, 22-23a, 25). 

4. El último acento es el Sí, quiero. Los sacerdotes han de estar “uni-
dos en torno a la Palabra y la Eucaristía para vivir la comunión” 
porque, apuntó D. Fernando Valera, “la íntima fraternidad sacra-
mental, que está más allá de nuestros propios sentimientos, es de 
Dios y la recibimos por gracia. Tenemos edades, formaciones, 
sensibilidades distintas pero un solo Espíritu, que grita en nos-
otros ´!Abba , Padre!”. Añadió D. Fernando Valera que es Dios 
quien nos centra en la lógica del Evangelio, nos configura con su 
Hijo Jesús por el don del Espíritu. Toca ese espacio “ontológico”, 
donde se vive el seguimiento y el discipulado de forma total: “Re-
nueva en sus corazones el Espíritu de Santidad”. Citando al Papa 
Francisco indicó Monseñor Valera que la santidad es mansedum-
bre, paciencia, humildad. “Cuando miramos nuestro presbiterio 
encontramos un estilo sacerdotal que da un sabor de autenticidad 
de una vida bendecida por el Señor. Cuántos de vosotros con 
vuestra entrega me decís que el amor lo es todo. Que vuestro vivir 
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sencillo está hecho de disponibilidad y entrega. Como Jesús sois 
signo, por la imposición de manos, para ofrecer a los demás pro-
tección, curación y bendición a los que buscan la paz y el con-
suelo. Sois signo del Buen Pastor. Ungidos, buen olor de Cristo 
para la vida del Mundo” 

Las últimas palabras de la homilía fueron orientadas a dar las gracias 
a todos y cada uno de los sacerdotes. 

A continuación, Monseñor Valera escuchó cómo los sacerdotes re-
novaron los compromisos adquiridos en su ordenación sacerdotal. Pidió 
también a todo el Pueblo de Dios que orase por los sacerdotes y por él 
mismo para que cumplieran con la misión encomendada. 

Consagró el Santo Crisma y bendijo el óleo que servirá para ungir a 
los nuevos bautizados, signar a los confirmados y ordenar a sacerdotes y 
obispos, así como el óleo empleado en la unción de los enfermos. La pa-
labra “crisma” proviene del término griego chrisma, que significa unción 
(y por ello Cristo significa ungido, Mesías). Así se llama al aceite y bál-
samo mezclados que el obispo consagra este Miércoles Santo. 

 
 

SACERDOCIO, EUCARISTÍA Y LOS POBRES SE UNEN 
EN LA TARDE DEL JUEVES SANTO 

 
06/04/2023 

 
El obispo preside la Santa Misa de la Cena del Señor en la catedral. 

En la Santa Misa de la Cena del Señor, el obispo de Zamora, acom-
pañado por el obispo emérito D. Francisco Piorno, y los canónigos con-
celebrantes dijo a los presentes que “el Señor, habiendo amado a los suyos 
que estaban en el mundo, los amó hasta el extremo”. Dios, continuó el 
prelado, le “declara esta tarde su amor a cada uno de los que le siguen”, 
ama a todos en sus caídas y no abandona nunca para que todos puedan 
ser admitido a la mesa. Citando a Benedicto XVI, afirmó Monseñor Va-
lera que el Señor “se desprende de su gloria, se viste de esclavo y lava 
nuestros sucios pies”, gesto que reivindica el misterio del Maestro. 

Hoy, continuó Monseñor Valera, “en tantos rincones del mundo se 
repite el gesto con el que se transforma el pan en el cuerpo de Cristo y el 
vino en su sangre”. Esta presencia eucarística ha recorrido más de dos 
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milenios de historia de la Iglesia, acompañada por “el Espíritu de Jesús 
hasta el fin de los tiempos”. Para todo el Pueblo de Dios, manifestó D. 
Fernando, “es una alegría y al mismo tiempo fuente de responsabilidad, 
estar estrechamente vinculados con este misterio. Queremos tomar esta 
tarde conciencia de esto con el corazón lleno de admiración y gratitud”. 
Pidió así mismo D. Fernando a todos los presentes que entrásemos con 
sentimiento de admiración y agradecimiento en el triduo Pascual de la 
pasión, muerte y resurrección de Cristo. Terminó su homilía invitando a 
que “aprendamos a besar las llagas santas en los pobres y humillados del 
mundo. Hoy sacerdocio, eucaristía y los pobres se unen en este entrañable 
misterio que celebramos”. 

Seguidamente, el obispo lavó los pies de unos cuantos fieles para 
simbolizar la vocación de servicio, humildad e igualdad a la que todos 
estamos llamados para continuar con el gesto del mismo Jesús con sus 
discípulos. 

 
 
SÁBADO SANTO. ESPERANZA JUNTO A MARÍA 
 

07/04/2023 
 
En este día, no se celebra la eucaristía, pero se recomienda la cele-

bración del Oficio de Lectura y Laudes con participación del pueblo.  
Durante el Sábado Santo la Iglesia permanece junto al sepulcro del 

Señor, meditando su Pasión y Muerte y esperando en oración su Resu-
rrección. No se puede distribuir la sagrada comunión, a no ser en caso de 
viático (ante peligro de muerte). No se celebra el matrimonio, ni se ad-
ministran otros sacramentos, excepto la penitencia y la unión de los en-
fermos. El altar queda desnudo hasta después de la solemne Vigilia 
pascual. 

Se puede exponer en la iglesia, a la veneración de los fieles, la ima-
gen de Cristo crucificado, o en el sepulcro, o descendiendo a los infiernos, 
ya que ilustran el misterio del Sábado Santo, así como la imagen de la 
Santísima Virgen de los Dolores. 
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¡OH NOCHE MARAVILLOSA! 
 

08/04/2023 
 
El obispo preside la solemne vigilia pascual en la S.I. Catedral. 
En la Vigilia pascual, presidida por el obispo, acompañado por los 

canónigos y con la participación especial de la Cofradía Luz y Vida, se 
ha conmemorado la noche santa en la que el Señor resucitó. Durante la 
Vigilia la Iglesia expresa la esperanza de la Resurrección del Señor. Por 
eso se considera “la madre de todas las santas vigilias”. 

La Vigilia pascual se desarrolló en cuatro partes: el lucernario y el 
pregón pascual abrieron la Vigilia. La segunda parte subrayó, a través de 
la liturgia de la Palabra, las maravillas que Dios ha hecho en favor de su 
pueblo desde los comienzos. En la tercera parte, tuvo lugar la renovación 
de las promesas del bautismo. Finalmente, la comunidad participó en la 
mesa, preparada por el Señor para su pueblo, memorial de su Muerte y 
Resurrección, en espera de su nueva venida. 

En la homilía, D. Fernando Valera Sánchez apuntó que en esta noche 
maravillosa se celebra “el acontecimiento fundamental y fundante de 
nuestra fe. Aquí está el origen y la base de todo, la más maravillosa de 
las acciones de Dios a favor de los hombres: la Resurrección de Cristo”. 
Consciente de que la Vigilia Pascual es la más importante de todas las 
celebraciones del año, Monseñor Valera afirmó que en ella Dios “rompe 
las cadenas de la esclavitud, y nos regala un cielo nuevo y una tierra 
nueva, lugar donde habita la fraternidad. La historia culmina en la resu-
rrección de Cristo, el Amor que emerge de la tumba, la luz que rompe 
toda oscuridad, el Amor de Dios a la humanidad y la garantía de una vida 
plena y feliz”. 

Recordó el obispo que no es tiempo de miedo sino de alegría porque 
Jesús sale a nuestro encuentro. Parafraseando al papa Francisco afirmó 
D. Fernando que la alegría es “la respiración del cristiano” y fruto del 
Espíritu Santo. Invitó el prelado a ir por todos los rincones anunciando 
que Jesús ha resucitado con “la alegría que brota de un corazón lleno de 
amor”, como dijera Santa Teresa de Calculta. 

En este día “la vida llena el universo y con su poder vivificante hace 
nuevas todas las cosas, te da un corazón nuevo a ti”, el Espíritu nos llena 
interiormente y avala la bondad y el amor de nuestra vida, también la 
verdad, el bien y el amor de toda nuestra Iglesia que peregrina en Zamora. 
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La verdad y el bien triunfan frente al pecado y la muerte”, afirmó Mon-
señor Valera.  

Terminó su homilía afirmando “no temáis, no está aquí en la oscu-
ridad del sepulcro: ¡Ha resucitado!”.  

Al terminar la celebración la Cofradía de Luz y Vida procesionó por 
el entorno de la catedral su imagen acompañada de los fieles que portaban 
velas como signo de la resurrección de Cristo. 

 
 
 
LA OFICINA DE PROTECCIÓN AL MENOR HACE  
BALANCE DE SU GESTIÓN EN EL DÍA DEL NIÑO 
 

14/04/2023 
 
En el marco del Día de Niño, que en España celebramos el sábado 

15 de abril, la Oficina de Protección al Menor de la diócesis de Za-
mora quiere expresar su satisfacción por el trabajo que instituciones pú-
blicas y privadas vienen desarrollando en el ámbito de la dignificación 
de los menores para su adecuado crecimiento integral. 

Urgidos por el papa Francisco y animados por el obispo D. Fernando 
Valera, la diócesis de Zamora ha querido ser parte activa en la nueva cul-
tura del cuidado de los menores, implementando protocolos que permitan 
diseñar espacios seguros en todas sus actividades. 

Hoy en día la Oficina de Protección al Menor de Zamora está com-
puesta por una psicóloga, un abogado, un canonista, un trabajador social, 
un sacerdote y un responsable de comunicación. Todos ellos han seguido 
un programa de formación específico que les habilita para difundir el 
proyecto Ángel, una guía de buenas prácticas para la protección de me-
nores y personas vulnerables en catequesis, campamentos, convivencias, 
centros escolares, etc. 

El proyecto Ángel ofrece también pautas para que padres y educa-
dores puedan actuar de manera adecuada ante la sospecha de posibles 
abusos cometidos con los menores. Este documento está colgado en la 
web de la diócesis y se ha hecho una tirada de 1.500 ejemplares para dis-
tribuir entre todos los interesados. 

En el apartado de formación, la Oficina de Protección al Menor ha 
impartido una veintena de charlas, siendo un total de 354 las personas 
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que directamente han recibido una formación específica en este ámbito: 
61 sacerdotes, 55 catequistas, 38 monitores, 170 menores y 30 padres. 
También ha impartido cursos en otras provincias para formar agentes de 
protección y potenciar las estrategias de prevención en el trabajo con me-
nores. La voluntad de esta Oficina es continuar este proceso de formación 
interno, ofreciendo además este servicio a cuantas instituciones públicas 
o privadas lo soliciten. 

A lo largo de este trimestre, los destinatarios preferentes serán todos 
los profesores de religión de los centros públicos, así como los equipos 
de monitores que desarrollarán programas de tiempo libre en el periodo 
estival. 

 
 
 

UNA TREINTENA DE ZAMORANOS EN LA FIESTA DE 
LA RESURRECCIÓN 

 
16/04/2023 

 
Una treintena de jóvenes zamoranos participaron en la Fiesta de la 

Resurrección celebrada ayer domingo en Madrid. Según la organización, 
más de 60.000 jóvenes asistieron a la plaza de Cibeles conformando una 
marea humana que llegaba hasta Neptuno y Colón. 

Esta iniciativa se realiza por primera vez en España y ha sido la aso-
ciación católica de propagandistas la que la ha puesto en marcha con in-
tención de convertirla en una cita anual, en tiempo de Pascua. En la fiesta 
han participado un buen elenco de artistas: Carlos Baute, Andi y Lucas, 
el rapero Grilex, Juan Peña y Hakuna. 

No quiso perderse la oportunidad de asistir el cardenal Mons. Car-
los Osoro, tampoco el alcalde de Madrid, D. José Luis Martínez-Al-
meida. Al término de la fiesta de la Resurrección, todos los artistas se 
concentraron en el escenario para cantar la Salve Rociera. Una preciosa 
manera de concluir un acto que reivindica el carácter festivo de la fe y su 
estrecha vinculación con el arte, particularmente con la música. 

 
 
 
 

– 117 –



ROMERÍA DEL CRISTO DE VALDERREY 
 

16/04/2023 
 
Es tradición, como en otros lugares de la diócesis, que los segundos 

domingos de Pascua miles de zamoranos celebren la romería del Cristo 
de Valderrey, en la ermita que se sitúa a las afueras de Valorio, camino 
de La Hiniesta. La ermita forma parte de la parroquia del Espíritu Santo, 
aunque pertenece a la cofradía, fundada en 1722. Es esta ermita una de 
las paradas históricas que la cofradía de la Virgen de la Concha hace en 
su retorno a la ciudad durante la romería de la Hiniesta, momento en el 
cual se reza el Rosario. 

Ayer fueron muchos los que se acercaron hasta la campa donde el 
buen tiempo y el ambiente familiar acompañó a la fiesta, animada en 
buena medida por las muchas familias y grupos de amigos que asistieron 
a la celebración religiosa y popular. 

 
 

LA DIÓCESIS DE ZAMORA OFRECE UNAS JORNADAS 
PARA REFLEXIONAR SOBRE LA VULNERABILIDAD 

HUMANA 
 

17/04/2023 
 
El obispado de Zamora, a través de su Centro Teológico San Ilde-

fonso, ofrece un ciclo de conferencias el 21 y 22 de abril sobre la vulne-
rabilidad humana en la que se reflexionará desde la perspectiva filosófica, 
teológica, espiritual y social sobre la debilidad humana y el morir. Es 
abierto al público y comenzará el viernes a las 17:30 horas en el Se-
minario-Casa de la Iglesia. 

Los ponentes se plantean reflexionar sobre la condición vulnerable 
del ser humano y sobre la vivencia de situaciones de debilidad. El ser hu-
mano tiene grandes capacidades y deseos infinitos; pero los vive en una 
condición de debilidad. Esta situación paradójica a veces se quiere resol-
ver eliminando la vulnerabilidad, como se puede constatar en la forma 
de plantear la cuestión de la muerte, pues en ella se manifiesta palpable-
mente que el hombre es un ser vulnerable. En la cultura actual hay dos 
propuestas: el transhumanismo pretende superar la muerte mediante el 
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alargamiento indefinido de la vida y la eutanasia ante el sufrimiento in-
evitable utiliza la muerte como “medio técnico” que el hombre maneja 
para controlar la muerte. 

Detrás de esto está el tema fundamental de la vulnerabilidad humana 
y una variedad de cuestiones antropológicas y sociales. Nos proponemos 
reflexionar sobre ello desde diversas perspectivas: filosófica, teológica, 
espiritual, social. Además, la reflexión lleva a preguntarse por la forma 
de vivir la debilidad y de acompañar en la vivencia de la enfermedad. 

Sinopsis del curso: 
1. La vulnerabilidad humana. Viernes, 17:30 horas. Alfredo Marcos 

se preguntará qué significa ser vulnerable y en qué sentido la vulnerabi-
lidad pertenece a la identidad del ser humano. Alfredo es doctor en filo-
sofía por la Universidad de Barcelona y catedrático de filosofía de la 
ciencia en la Universidad de Valladolid. Su docencia e investigación se 
centran en la filosofía general de la ciencia, historia y comunicación de 
la ciencia, filosofía de la biología, ética ambiental, bioética y estudios 
aristotélicos. Ha sido director del Departamento de Filosofía. Ha perte-
necido a diversos comités hospitalarios de bioética y ha coordinado el 
Doctorado Interuniversitario en Lógica y Filosofía de la Ciencia. Ha im-
partido clases y conferencias en numerosas universidades de España, Co-
lombia, Italia, México, Francia, Argentina y Polonia. Ha dirigido 
diecisiete tesis doctorales. Ha publicado una docena de libros y un cen-
tenar de artículos y capítulos. 

2. Vencer a la muerte. Viernes, 19:00 horas. Emilio Justo reflexio-
nará sobre el deseo de inmortalidad del transhumanismo que busca el 
alargamiento indefinido de la vida y no tener que morir. En ese contexto 
surgen preguntas como ¿Es realmente deseable y razonable? ¿Se puede 
vencer a la muerte? ¿Cómo se plantea en la teología la victoria sobre la 
muerte? Emilio es licenciado en teología en la Universidad Pontificia de 
Salamanca (2002). Trabajó en la Universidad de Bonn, donde obtuvo el 
doctorado en teología dogmática. Sacerdote de la diócesis de Zamora 
desde 2003, ha sido párroco, formador en el Seminario menor y delegado 
de pastoral vocacional y juvenil. Actualmente es profesor de teología dog-
mática en la Universidad Pontificia de Salamanca. Es autor de Libertad 
liberadora. Para una nueva formulación de la cristología y la soteriología 
(2013), y de diversos artículos teológicos. 

3. El final de la vida y la eutanasia. Sábado, 10:00 horas. José Car-
los Bermejo reflexionará sobre el final de la vida planteándose la pregunta 
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por el sentido de la vida y por un posible sentido del sufrimiento. La cues-
tión de la eutanasia esconde una comprensión de la enfermedad y de la 
relación de la sociedad con los enfermos. Afrontar los temas antropoló-
gicos que están detrás puede ayudar a dialogar sobre un tema decisivo 
en toda sociedad y a humanizar la vivencia de situaciones de debilidad. 
José Carlos es experto en humanización de la salud, en duelo y bioética, 
director máster en counselling, posgrado en duelo, en humanización, en 
gestión y en pastoral de la salud. Dirige el Centro de Humanización de 
la salud y Centro Asistencial San Camilo de Tres Cantos. Es profesor de 
la Universidad Ramón Llull de Barcelona y Católica de Portugal. Ha sido 
profesor en la Católica de Valencia y en el Camillianum de Roma, autor 
de numerosos libros y artículos en español, portugués e italiano. 

4. Acompañar en la debilidad. Sábado 11:30 horas. Agustín Badó 
reflexionará sobre la vulnerabilidad humana desde el acompañamiento 
personal, sanitario, familiar, social y espiritual a personas que están en 
una situación de especial debilidad. Agustín es religioso sacerdote (Ca-
milo) con estudios en ciencias eclesiásticas, filosofía, counselling, hu-
manización de la salud, duelo, pastoral de la salud, bioética y cooperación 
al desarrollo. Actualmente ofrece atención espiritual en el Hospital La Fe 
de Valencia y ha sido capellán en el Hospital nacional universitario en 
Burkina Faso y ofrecido asesoramiento a asociaciones religiosas, siendo 
capellán en el Hospital Virgen de Rocío de Sevilla en España. 

 
 
 

VIRGEN DE LA VEGA EN BENAVENTE 
 

17/04/2023 
 
Las Fiestas de la Veguilla son las fiestas patronales de Benavente y 

se han celebrado desde el viernes 14 de abril hasta hoy, lunes 17, llamado 
también “Lunes de Pascuilla” en honor de la Virgen de la Vega. 

La tradición festiva conmemora la victoria de los cristianos de Be-
navente sobre los musulmanes en el siglo IX. La tradición oral mantiene 
la teoría de que la Virgen de la Vega, con su hijo en el regazo, alentó de-
cisivamente a los benaventanos durante la batalla. Este hecho hizo que, 
con el tiempo, la Virgen de la Vega fuese reconocida como patrona de la 
villa de Benavente, aunque su celebración se hizo durante siglos en el 
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santuario de Nuestra Señora de la Vega de Cimanes, perteneciente a la 
vecina diócesis de Astorga. 

La fiesta ha sido declarada de interés turístico regional por la Junta 
de Castilla y León. Desde comienzos del siglo XIX, la festividad se ce-
lebra en Benavente, honrando con diversos actos religiosos la imagen de 
la Virgen que se encuentra en la iglesia de Santa María del Azogue. 

Asociados a la fiesta se celebra el “pan de la Veguilla” y la “petición 
del toro enmaromado”. El primero tuvo su origen en el cupo de fabrica-
ción de pan asignado a las panaderías de la villa. En estas fechas se hace 
un reparto de pan multitudinario a cargo de las arcas municipales. La pe-
tición del toro, por su parte, es uno de los actos más característicos de 
esta festividad. Consiste en pedir un toro para ser enmaromado y corrido 
por las calles de la villa. La petición tiene lugar, de forma multitudinaria, 
en la plaza frente al ayuntamiento. 

 
 

PRIMER ENCUENTRO DE “ESTRELLAS MISIONERAS” 
 

18/04/2023 
 
Una treintena de niños, acompañados por tres universitarias, una 

catequista, dos profesores y tres madres de familia han iniciado un tra-
bajo de sensibilización misionera en la diócesis de Zamora. 

La mañana del sábado 15 de abril fue el momento elegido para poner 
en marcha esta iniciativa que surge de la delegación de misiones y que 
pretende ir calando entre los más pequeños con el objeto de construir un 
grupo de sensibilización misionera. La jornada empezó con unas diná-
micas de conocimiento y una charla-coloquio con la directora de la Casa 
Betania. Los niños conocieron este servicio que Cáritas ofrece a las per-
sonas sin hogar. A continuación, participaron en un taller de manualidades 
mientras los acompañantes adultos profundizaron en el diálogo con la di-
rectora de la Casa Betania. 

Después de la comida, hubo tiempo para acudir a la capilla a rezar, 
y allí la delegada de misiones les regaló un rosario a cada uno de los asis-
tentes. También recibieron un plan de acción para las próximas semanas. 
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PRESENTACIÓN DE EQUIPOS DE NUESTRA SEÑORA 
 

19/04/2023 
 
El delegado episcopal de evangelización, D. Florencio Gago, pre-

sentó a los sacerdotes de la diócesis la experiencia de los Equipos de 
Nuestra Señora, un movimiento para matrimonios, de matrimonios, in-
ternacional y de espiritualidad conyugal. 

Este movimiento pretende descubrir y vivir la riqueza del sacra-
mento del matrimonio a través del diálogo, la oración y la formación. 
Los matrimonios, reunidos en equipo, comparten sus vivencias y la fe, 
ayudándose unos a otros con el acompañamiento de un sacerdote. 

Los Equipos de Nuestra Señora permiten abrir horizontes y conocer 
cómo los matrimonios viven su realidad de esposos cristianos en otras 
partes del mundo. Desde los Equipos se ofrece un camino de vida com-
partida y comprometida al servicio de los hermanos, en la familia, en el 
trabajo, en la iglesia y en la sociedad, como signo de Su Amor. 

 
 

CONCLUYE LA FORMACIÓN PERMANENTE  
DE LOS SACERDOTES 

 
21/04/2023 

 
El profesor de la Facultad de Teología de la Universidad Pontificia 

de Comillas, D. Ángel Cordovilla, ha concluido su tercera sesión de for-
mación con el clero zamorano abordando los grandes retos que la nueva 
comprensión antropológica del momento generan, en la transmisión del 
Evangelio y en la vida de los presbíteros. 

Cordovilla apuntó que “uno de los ámbitos donde se puede percibir 
mejor la profunda transformación que estamos viviendo en la sociedad, 
especialmente en la relación entre el Evangelio y la cultura, es la com-
prensión del ser humano”, por eso continuó su exposición identificando 
la cuestión antropológica como el verdadero centro del debate en la ma-
yoría de las cuestiones decisivas que son objeto de discusión en la actua-
lidad. 

Su exposición fue dando respuestas a preguntas como ¿Qué es el ser 
humano? ¿Cuál es su origen? ¿De dónde viene? ¿Cuál es su constitución 
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fundamental? ¿Cuál es su destino y su futuro? El ponente detectó, a raíz 
de estas preguntas cuatro cuestiones fundamentales que repercuten en la 
visión antropológica y así también en la existencia del presbítero: la trans-
formación digital, la ideología de género, el individualismo y la fragmen-
tación. Sobre estos cuatro retos versó su explicación. 

Después de la exposición del profesor, los sacerdotes tuvieron opor-
tunidad de trabajar la conferencia por grupos y un momento posterior de 
puesta en común. Concluyó la jornada con una comida fraternal en la 
Casa de la Iglesia. 

 
 

CONVIVENCIA DE CONFIRMANDOS  
EN EL SEMINARIO 

 
23/04/2023 

 
Doscientos adolescentes han participado en la convivencia convo-

cada por el secretariado de adolescencia y juventud en el seminario. 
Las parroquias cumplieron con las expectativas que desde el Secre-

tariado se plantearon para esta jornada. Y es que más de dos centenares 
de chavales procedentes de diferentes puntos de la diócesis vivieron una 
jornada de convivencia, oración y reflexión que contribuirá al proceso 
catecumenal en el que están inmersos y que, en estos días de Pascua, cul-
minará con la recepción del sacramento de la confirmación. 

La confirmación que el obispo o alguno de sus colaboradores cele-
brará con estos catecúmenos es, en primer lugar, un nuevo paso en el ca-
mino cristiano que confirma lo que estos jóvenes recibieron en el 
Bautismo, les unirá más plenamente a Dios, haciendo vivir más a fondo 
la vida porque recibirán el Espíritu Santo, para que lo llene del todo y 
haga a los confirmados semejantes a Jesús. 

Este sacramento también incorpora más plenamente en la Iglesia y 
envía a los ungidos a ser testigos de Jesucristo y a llevar a todos su Buena 
Nueva, es decir, a dar testimonio de la fe. 
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EUCARISTÍA DE DESPEDIDA DE LAS HERMANAS 
CLARISAS DEL CONVENTO DE SANTA MARINA 
 

23/04/2023 
 
El obispo de Zamora celebra una eucaristía de acción de gracias 

por las hermanas clarisas del Convento de Santa Marina cuya comuni-
dad se traslada a León. 

La decisión de abandonar la ciudad de Zamora se adoptó en el mes 
de diciembre y fue motivada por el reducido número de hermanas que 
impedía el funcionamiento autónomo del monasterio. Estas hermanas 
próximamente se incorporarán a la comunidad de clarisas de la ciudad 
de León, a cuyo Convento ya han trasladado algunas de sus pertenencias 
personales y comunitarias, uniéndose así a su Madre Abadesa, que ya re-
side allí desde diciembre de 2022, por motivos de enfermedad. 

Monseñor Valera afirmó en su homilía que “despedir a la comunidad 
de las Hermanas Pobres de Sta. Clara, nuestras monjas Marinas, es un 
cúmulo de sentimientos”. Toda la celebración fue un eco de la significa-
tiva página evangélica de San Lucas sobre los discípulos de Emaús, con 
Jesús en el centro, caminando con él como eje y referencia en la vida 
cristiana. Fue una auténtica acción de gracias por el don de la vida con-
templativa de las hermanas pobres de Santa Clara porque han sido mu-
chos los años de servicio en Zamora, una dilatada vida de oración y 
testimonio. 

Monseñor Valera afirmó que Jesús en el camino de Emaús “senci-
llamente, se aproxima y, se pone a caminar a su paso, y luego se pone a 
conversar con ellos. Los de Emaús han perdido a Jesús y, con El, las ilu-
siones más grandes de su vida. Muchas pérdidas están instaladas en nues-
tro corazón haciéndonos herida: pérdida de salud, de años, de fuerzas, de 
amistades, de amor, de bienestar, de trabajo, de memoria, de fama, de 
prestigio, etc.”. Continuó el obispo diciendo “vosotras perdéis una co-
munidad que ha tenido una presencia importante en Zamora”, pero el 
Dios de los padres, el Dios de la fidelidad “nos pide una confianza ilimi-
tada, un corazón bien dispuesto a abandonarse” para seguir caminando, 
camino que se recorrerá con la ayuda del Espíritu. Fernando Valera invitó 
a los asistentes a dejar el corazón abierto para que el mismo Jesús “ex-
plique las Sagradas Escrituras” a cada uno y “siguiendo al Resucitado te 
dejas enseñar”.  
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Al finalizar la eucaristía una hermana leyó una sentida carta de 
madre Josefa, la última superiora de la comunidad, una carta cargada de 
dolor, de esperanza y de gratitud por todo. La madre Belén, superiora del 
convento de León, tuvo también unas entrañables palabras de agradeci-
miento y, mirando a Santa Clara, dijo que las hermanas se iban sin nada, 
dejándolo todo, pero llevándose el cariño de muchos zamoranos y la gra-
titud de la diócesis. Al final también el obispo agradeció de nuevo tanta 
generosidad de vida. Su obra seguirá viva porque su casa seguirá estando 
al servicio de la comunidad cristiana, en ella se seguirá celebrando la eu-
caristía y será casa sacerdotal y de espiritualidad.  

Acompañaron la celebración un nutrido grupo de fieles que han co-
nocido la sencillez y pobreza de las hermanas, también cuatro clarisas 
del convento de León, nueva casa de las que han sido hasta estos meses 
moradoras del Convento de Santa Marina, situado en la plaza Fray Diego 
de Deza 7. 

Con esta celebración, el obispo ha querido expresar el agradeci-
miento profundo por el trabajo callado que durante siglos ha venido rea-
lizando la comunidad, contribuyendo al sostenimiento espiritual del 
pueblo cristiano de esta ciudad con su cercanía, oración y constante bús-
queda de la santidad. Las hermanas, en su vida escondida de clausura, 
han sido un regalo que el Señor le ha hecho a nuestra Iglesia y a nuestra 
ciudad. Su vida consagrada, su ejemplo, su silencio y su pobreza nos 
acompañarán siempre. 

Confiamos en que las hermanas, ahora desde León, sigan interce-
diendo por esta iglesia que peregrina en Zamora. 

 
 

43º ENCUENTRO Y FESTIVAL NACIONAL  
DE LA CANCIÓN MISIONERA-BILBAO 2023 

 
24/04/2023 

 
El fin de semana ha tenido lugar en Bilbao el 43º Encuentro y Fes-

tival nacional de la Canción Misionera, promovido por Cristianos sin 
Fronteras (CSF), una asociación nacida en Zamora y que preside Irene 
Martín, laica afincada en nuestra diócesis. 

Con el lema “SUEÑA A LO GRANDE”, cerca de 600 participantes 
venidos de colegios, parroquias y familias de 15 diócesis diferentes han 
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vivido una nueva edición del encuentro nacional de la canción misionera, 
en esta ocasión en Bilbao, con una excelente acogida por parte de la dió-
cesis. 

Tras la acogida a los grupos con la animación musical, vinieron los 
saludos oficiales (Dña. Delicia Cavadas y D. Alberto Asenjo, de la Co-
misión organizadora; D. Íñigo Zubizarreta, concejal de Acción social del 
ayuntamiento; Dña. Feli Martín, Delegada diocesana de misiones y Dña. 
Irene Martín, Presidente de CSF). Los presentadores JJ (sacerdote Viator 
de Vitoria) y Dña. María Martín (miembro de CSF) motivaron el trabajo 
del encuentro con dinámicas, testimonios misioneros (Dña. Mireia Suá-
rez) y canciones de animación a cargo del grupo de jóvenes de CSF y D. 
Juanjo Elezkano, cantautor, sacerdote y misionero de la diócesis de Bil-
bao. 

Los festivales se realizaron en dos sedes simultáneas en los colegios 
de los Salesianos de Deusto y de los Escolapios. En ellos los presentado-
res (J. Beltrán y Cristina y Victor Marugán y María Martín), los anima-
dores musicales (JJ y grupo de jóvenes de CSF), y todos los grupos 
participantes con sus canciones y puestas en escena, haciendo disfrutar, 
vibrar y seguir soñando, con la música y el espíritu misionero de niños, 
jóvenes y adultos compartiendo y cantando la misión, con entusiasmo y 
alegría renovadas en este tiempo de Pascua. 

Se concluyó el día con la Vigilia de la Luz en la parroquia del Car-
men, con más testimonios misioneros (D. Jaione y D. Javier Chento), en 
oración por todos ellos. 

La Eucaristía presidida por el obispo de Bilbao D. Joseba Segura 
puso el colofón al encuentro. Los participantes fueron enviados a sus lu-
gares de origen a seguir soñando, desde Dios, y trabajando cada día para 
hacer realidad ese sueño de una Iglesia sinodal, participada de todos, in-
tergeneracional, en comunión, y en salida con la alegría y la fiesta del re-
sucitado… ¡armando lío! 

D. Joseba invitó a seguir “soñando desde Dios, en comunidad, desde 
la realidad, sin desánimos, sin miedo, convencidos del valor de la fe en 
Jesús, con alegría y entusiasmo”. 
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VIGILIA DE ORACIÓN POR LAS VOCACIONES  
Y VOCACIONES NATIVAS 

 
25/04/2023 

 
La diócesis de Zamora ha celebrado en la iglesia de Santiago del 

Burgo, con la presencia del obispo, una vigilia que prepara ya las dos 
jornadas vocacionales que la Iglesia española celebra el IV domingo de 
Pascua de forma conjunta: la Jornada Mundial de Oración por las Vo-
caciones y la Jornada de Vocaciones nativas. 

La Jornada Mundial de Oración por las vocaciones es de carácter 
universal y pretende suscitar en todos los jóvenes la pregunta por su vo-
cación, y que la comunidad cristiana promueva las vocaciones cristianas 
con la oración y el acompañamiento. La Jornada de Vocaciones Nativas 
busca sostener las vocaciones de especial consagración que surgen en los 
territorios de Misión, para que ninguna de ellas se quede frustrada por 
falta de recursos. Para ello, además de la oración, promueve la colabora-
ción económica. 

Ambas Jornadas comparten un mismo cartel y lema: “Ponte en ca-
mino, no esperes más”, en línea con el lema de la Jornada Mundial de la 
Juventud (JMJ), que se celebrará en agosto en Lisboa: “María se levantó 
y partió sin demora” (Lc 1, 39). 

 
 

LA DIÓCESIS HOY ES MÁS CATÓLICA CON EL ENVÍO 
A ÁFRICA DEL SACERDOTE ZAMORANO  

JESÚS CAMPOS 
 

26/04/2023 
 
Zamora, 26 de abril de 2023. La Iglesia zamorana ha expresado su 

fiel compromiso con la Iglesia universal celebrando el envío misionero 
del sacerdote zamorano, Jesús Campos, en una catedral abarrotada de 
fieles que quisieron acompañar al presbítero en este momento tan espe-
cial. 

En presencia del obispo emérito de Chimbote, Mons. Ángel Fran-
cisco Simón Piorno, y del director general del IEME, D. Luis Ángel Plaza 
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Lázaro, el obispo de Zamora presidió una celebración gozosa en la que 
D. Jesús Campos Santiago fue enviado a la diócesis centroafricana de 
Bangui, un lugar marcado por la violencia y el hambre. Allí, reconoció 
Monseñor Valera, que el sacerdote será “sal y luz en medio del mundo”, 
en una nueva misión pastoral que le “hará pertenecer” a un nuevo pueblo, 
a una nueva realidad “marcada por el sufrimiento y la pobreza”, pero 
“abrazado en la Cruz” experimentará un especial gozo. 

Indicó Monseñor Valera al que a partir de este momento desempe-
ñará la tarea de misionero que está “enviado a buscar el bien de todo el 
pueblo al que perteneces ya, en el desarrollo del gusto espiritual de estar 
cerca de la gente”. Porque no hay misión, ni discípulo misionero, sea 
obispo, sacerdote, religioso, laico, sin pueblo fiel”. En esta tarea, el obispo 
le recordó que “no vas tu solo, te acompaña toda tu Iglesia diocesana”. 

Continuó su homilía el prelado pidiéndole al Jesús Campos que de-
jase que el Espíritu Santo guiase sus pasos, sus palabras para que el 
mismo Espíritu fuese actuando en el corazón de aquellos a los que era 
enviado, al mismo tiempo le pidió “que la coherencia y la humildad 
colme tu existencia y te dejes evangelizar en medio del santo pueblo de 
Dios”. 

Como pastores, apuntó el obispo, “estamos llamados a acompañar 
y fecundar la fe de los pobres y los más humildes. El tesoro que colma tu 
corazón no es para guardarlo en un cofre o para beneficio propio: Jesús 
te envía a Bangui y te necesita para que encarnes su mensaje de amor, 
con una mirada amplia y la luz ilumine a todos”. 

Para la Iglesia diocesana este envío, añadió D. Fernando, es una ale-
gría que nuestro sacerdote Jesús Campos sea elegido por el Maestro para 
asociar su vida a la suya y afirmó “dichoso tú, que como discípulo escu-
chas las palabras del Señor y las anuncias para que sean sal y luz”. 

Como en otras ocasiones, el prelado aludió a la Transfiguración que 
preside el retablo de la catedral y le pidió a Campos que la llevase en su 
corazón, en esa imagen se reconoce al Señor que “manifestó su gloria 
para que los ojos de sus discípulos quedaran para siempre abiertos a la 
perspectiva trinitaria que da la luz de la fe y no se ensombrecieran por la 
oscuridad de la cruz. Hay mucho sufrimiento en Bangui, pero delante de 
ti va Jesús a Galilea”. 

El obispo terminó su homilía afirmando que “en esta misión no 
caben media tintas para entregarse a la construcción del Reino de Dios”, 
porque de una manera especial desde este momento la vida del sacerdote 
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Campos será “como la sal que sirve para dar sabor al mundo, y como la 
luz, que alumbra a otros”. La última invitación de Valera Sánchez fue la 
de mirar a María y descubrir en cada uno de sus gestos “su ternura, su 
compasión y su servicio desinteresado” porque, sin duda, ella será la que 
conducirá siempre a su Hijo Jesús. 

La celebración terminó con la promesa y juramento por parte del sa-
cerdote de comprometerse con la misión de trabajar por el Reino de Dios 
durante cinco años de la mano del IEME. Tomó la palabra Jesús Campos 
dando gracias a Dios por todo lo recibido, por todas las comunidades en 
las que sirvió y fue construyendo su vida y tallando por dentro su ser que, 
pese a la edad, le permiten mantener un espíritu joven. Este paso lo da 
con la esperanza de ser un instrumento de Dios. Entre lágrimas reconoció 
que no se va, porque se lleva a todos los amigos y fieles diocesanos. Jesús 
Campos se abandona en las manos de Dios para hacer su voluntad. De-
dicó un especial agradecimiento a su familia y a esa otra familia dioce-
sana que ha permitido este servicio en África. Terminó Jesús Campos 
elevando una oración a Santa María del Camino para que le acompañe y 
bendiga sus pasos. 

 
 
D. FERNANDO VALERA, OBISPO DE ZAMORA,  

PARTICIPA EN UN SIMPOSIO SOBRE  
LA ESPIRITUALIDAD DEL PRESBÍTERO 

 
28/04/2023 

 
El obispo de Zamora ha participado en el Simposio organizado por 

la Universidad Pontificia de Salamanca que lleva por título “Balance y 
perspectivas de la formación sacerdotal a los 30 años de Pastores Dabo 
Vobis”. 

La Universidad Pontificia de Salamanca y la Hermandad de Sacer-
dotes Operarios Diocesanos, a través de su cátedra Mosen Sol, han orga-
nizado para los días 27 y 28 de abril un Simposio titulado “Balance y 
perspectiva de la formación sacerdotal a los treinta años de Pastores Dabo 
Vobis”, en el que participa D. Fernando Valera Sánchez, obispo de Za-
mora, como ponente. El Simposio ha sido convocado para reflexionar, a 
la luz de la Exhortación del papa San Juan Pablo II, sobre los desafíos y 
retos en la formación y ministerio de los pastores de la Iglesia, siendo los 
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ponentes figuras de primer orden en cada una de las materias tratadas: 
D. Ángel Cordovilla, D. Dario Vitalli, D. Stefano Guarinelli, D. Amadeo 
Cencini o D. Erio Castelluci, entre otros. 

En la jornada de ayer, inaugurada por Mons. D. Andrés Gabriel Fe-
rrada, arzobispo secretario de la Congregación del Clero, se trataron los 
primeros tres capítulos de la Exhortación: El contexto, el fundamento y 
el alma. Sobre este último tema versó la conferencia de D. Fernando Va-
lera, especialista en Teología del Espíritu Santo y en el acompañamiento 
espiritual de seminaristas y sacerdotes. 

La conferencia, titulada “Una específica espiritualidad presbiteral 
como camino de la formación”, fue recorriendo los aspectos más signi-
ficativos del capítulo III de Pastores Dabo Vobis, insistiendo en la acción 
animadora del Espíritu en la configuración del presbítero con Cristo, para 
ser cabeza siendo siervo y pastor siendo esposo. Monseñor Valera insistió 
en esta tensión dinámica que brota de la acción del Espíritu, pues “la es-
piritualidad en el ejercicio del ministerio tiene siempre la tensión entre 
la oración y el trabajo, entre el trato asiduo con el Señor y la misión apos-
tólica, entre el momento en que se es evangelizado y aquel en que se 
evangeliza”. Completó su exposición con una reflexión sobre la necesi-
dad de vivir los consejos evangélicos desde el radicalismo evangélico, 
es decir, desde su raíz misma. 

El Simposio, coordinado por D. Gaspar Hernández, rector del teo-
logado en el que se forman los seminaristas mayores de varias diócesis 
de España, cuenta con la participación de los sacerdotes y teólogos za-
moranos D. Francisco García y D. Emilio Justo, en calidad de decano de 
la facultad y profesor, respectivamente, así como con la de D. Juan Luis 
Martín, vicario para el ministerio ordenado. Participaron también D. Mi-
llán Núñez, rector del Seminario, y los tres seminaristas mayores de la 
diócesis de Zamora. 

 

La exhortación apostólica postsinodal Pastores Dabo Vobis 

Este documento desarrolla la doctrina del Vaticano II sobre el pres-
biterado intentando superar la crisis de identidad sacerdotal que marcó 
los decenios inmediatamente posconciliares. 

A los treinta años de su publicación el simposio que organiza la 
UPSA se propone hacer un balance de la recepción de un documento tan 
significativo, así como de los horizontes y perspectivas que aún puede 
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abrir para la formación sacerdotal ante los extraordinarios desafíos plan-
teados a la misma por el “cambio de época” que vivimos y que inciden 
singularmente en la teología, ministerio y vida de los presbíteros. El sim-
posio, organizado por la cátedra Mosén Sol, pretende ofrecer pistas y tra-
zar caminos para una renovada formación y vivencia del ministerio 
presbiteral en la hora presente. 

 
 
 

900 ANIVERSARIO DE LA INVESTIDURA DEL REI 
AFONSO HENRIQUES EN LA CATEDRAL DE ZAMORA 

 
30/04/2023 

 
El obispo ha presidido en la catedral la eucaristía que conmemora 

la investidura como caballero del primer rey portugués. 
Hace nueve siglos, Afonso Henriques fue investido caballero en Za-

mora poniéndose bajo el amparo de Dios en todo su ser y su hacer. Bajo 
el techo de la Santa Iglesia Catedral prestó juramento de ser valiente, leal 
y cortés, así como de proteger a los indefensos en el nombre de Dios. Y 
eso es lo que han venido a celebrar la Gran Ordem Afonsina, la Sociedad 
Histórica de la Independencia de Portugal y la Fundación Rei Afonso 
Henriques que, a lo largo de este fin de semana, han desarrollado un atrac-
tivo programa de actos en el que no faltó una solemne celebración de la 
eucaristía presidida por Mons. Fernando Valera, obispo de Zamora. 

La celebración comenzó a las 13:00 horas después de una actuación 
teatral en el atrio de la catedral en el que se habían concentrado un im-
portante número de espectadores que disfrutaron de las vestimentas típi-
cas portuguesas y de una mañana llena de coloridos actos. En la homilía 
Monseñor Valera desgranó la imagen de Jesús como pastor y subrayó que 
la “escucha y el seguimiento constituyen lo esencial para llegar a ser cre-
yentes”. Los cristianos forman parte de la comunidad de Jesús, se dejan 
conocer por él “en una relación auténtica que se alimenta de presencia”. 
Añadió el obispo que “el pastor vela por su rebaño, es decir, cuida que 
haya sal y luz en los corazones; que soporten con paciencia los procesos 
en los que el Señor va gestando la salvación de su pueblo, hecha de cons-
tancia en la caridad probada”. Es mentira pensar que nuestra misión de 
cristianos (de pastores) puede realizarse sin sufrimientos.  
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Terminó sus palabras manifestando que “así como Afonso Henriques 
en 1143, firmó el acuerdo de paz y amistad con su primo Alfonso VII, lo 
que se conoce como el Tratado de Zamora que le convirtió en el primer 
rey portugués, hoy zamoranos y portugueses sellamos con esta celebra-
ción de la eucaristía un nuevo pacto de paz y amistad que, por la fe pro-
fesada y por la historia vivida, acerca un poco más nuestros destinos”. 
Deseó el prelado a todos los asistentes a la celebración que siguiesen 
“buscando caminos de encuentro, entendimiento y colaboración mutua 
para ayudar a que nuestros pueblos mantengan vivas sus raíces y crezcan 
en prosperidad”.
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